

EL SOL DE MÉXICO

Revela una Comisión de Derechos Humanos

El Régimen de Videla ha
Asesinado a 2300 Personas

Por Alan McGREGOR

(c) 1977, "The Times de Londres" Exclusivo para EL SOL DE MEXICO

GINEBRA, 5 de marzo.— Detalles de la tortura utilizada por la policía argentina fueron dados aquí por representantes de la Comisión Argentina de Derechos Humanos.

Dijeron que durante los once meses del régimen militar del general Jorge Videla se ha asesinado a 2 mil 300 personas, se ha detenido a 10 mil por razones políticas, y que entre 20 y 30 mil han "desaparecido". Muchas de ellas probablemente asesinadas.

Aunque entre las víctimas hay argentinos de todas clases, el terror policiaco se dirige principalmente contra los latinoamericanos que se encuentran en ese país por persecuciones políticas o por temor a ella en sus propias naciones.

Los secuestros los efectúan civiles armados que se identifican como pertenecientes a las fuerzas militares o policiales, aunque las fuerzas regulares de seguridad niegan tener conocimiento de tales incidentes y rehusan intervenir.

El padre Patrick Rice, de 31 años, un sacerdote irlandés que ha estado en Argentina desde 1970, fue aprehendido en un barrio bajo de Buenos Aires, en octubre.

Relató que fue encapuchado y torturado durante 12 días en un centro secreto de interrogación. Cuando no estaba en la cámara de torturas era encadenado a la pared y no se le permitía ni siquiera ir al baño.

"Se siente que el corazón se detiene cuando aplican la electricidad", contó.

Todavía encapuchado fue llevado a la Coordinación Federal, la principal estación de policía de Buenos Aires, donde vio una swástica en la pared.

EL DIA
Dicen en Buenos AiresSi Washington no Presenta Excusas,
Argentina Debe Retirar su Embajador

BUENOS AIRES, 4 de marzo (AFP).—El diario derechista *Prensa Libre*, reclama hoy que el gobierno argentino retire a su embajador en Washington, si los Estados Unidos no le dan excusas satisfactorias sobre las declaraciones que formuló Larry Birns, director del Consejo de Asuntos Hemisféricos de esa nación.

Birns afirmó recientemente a raíz de la decisión norteamericana de reducir a la Argentina la ayuda militar para 1978, que "el pueblo norteamericano tiene el derecho de decidir que sus dineros no sean dados al gobierno argentino para alentar un lado en una acción fratricida".

"Ello, dice, coloca a la cuestión planteada con Estados Unidos, en términos muy difíciles, puesto que mientras por un lado reclama el derecho del pueblo norteamericano de presionar al pueblo argentino mediante la concesión o no de créditos e influir en organismos como el Banco Mundial, Banco Interamericano o Fondo Monetario Internacional, por otro lado coloca al gobierno argentino en la situación de facción, equipararle a la subversiva al considerarle "un lado en la acción fratricida".

Señala que el "tema evidentemente es grave, puesto que sin vuelta de hoja se nos dice que o actuamos como quieren los norteamericanos o se nos cerrará el crédito mundial".

Ello, agrega, significa que Argentina "tiene que elegir entre una conducta de nación civilizada (en el concepto norteamericano) que goza del respaldo de la comunidad internacional o el aislamiento impuesto por una política de represión".

"Sin duda, afirma, nos habla con la voz del amo que piensa debe ser obedecido con mansedumbre por su siervo el pueblo argentino".

Critica luego a los economistas liberales argentinos por los pedidos de préstamos a esos organismos internacionales, y añade que "una política de fe, de mística, de puertas adentro, es lo que la población requiere para salir del letargo regresivo en que está sumida. Pensamos que no se puede vivir de rodillas y en algún momento hay que asumir el destino de nación soberana".

"Pensamos también que este 'aislamiento' con que se nos amenaza puede resultar la mejor medicina para que el pueblo argentino retome ese vigor que ha perdido", concluye el periódico.

Los Presidentes de Perú y Argentina Firmaron una Declaración Conjunta

(UPI y AP)

LIMA, 4 de marzo.—Los presidentes de la Argentina y Perú, teniente general Jorge Rafael Videla y general Francisco Morales Bermúdez, respectivamente, suscribieron esta noche una declaración conjunta en la que se acuerda la construcción y equipamiento en este país de un centro nuclear de investigación, entre otros puntos.

A tal efecto, en base a una carta de intención suscrita en la fecha, la Comisión Nacional de Energía Atómica de Argentina y el Instituto Peruano de Energía Nuclear iniciarán el análisis de los detalles técnicos, económicos y financieros de la concertación del proyecto.

El Centro Nuclear de Investigación, que según fuentes oficiales comprenderá la instalación de un reactor nuclear para fines pacíficos, tendrá un valor de 70 millones de dólares, incluyéndose en esa probable suma las obras civiles respectivas.

La declaración conjunta fue firmada por los dos mandatarios en el palacio de gobierno a las 6:00 PM (23:00 GMT), en presencia de funcionarios gubernamentales de los dos países.

En el documento se deja establecido que Videla invitó a Morales Bermúdez a "visitar oficialmente la Argentina". La fecha no fue señalada, pero se estima que puede ser antes de fin de año.

El presidente peruano reiteró "el pleno apoyo de su gobierno a la República Argentina en su derecho al ejercicio de su soberanía de las Islas Malvinas", las cuales están en poder de Gran Bretaña.

Ambos mandatarios expresaron su "preocupación por el fenómeno de la violencia que, a través de diversas manifestaciones, amenaza extenderse en todas las regiones del mundo".

Ratificaron además la adhesión de sus respectivos gobiernos a los "principios que deben regir las relaciones entre los miembros de la comunidad internacional", particularmente en la "solución pacífica de las controversias internacionales, la renuncia a la amenaza o al uso de la fuerza".

UN ACUERDO ANTES DE 6 MESES

La carta de intención establece que

durante los próximos 6 meses representantes oficiales de los dos países considerarán los pormenores del establecimiento del centro nuclear, indicándose que si pasado ese lapso no hubiera un acuerdo final, Perú quedará libre para iniciar tratos con otro país.

La suscripción de la declaración conjunta fue el punto culminante de la visita al Perú del presidente Videla, que la inició el jueves y concluirá mañana al volver a Buenos Aires.

Además de la firma de dicho documento, también se concretó un convenio de bases de cooperación económica, que tratará de promover una activa colaboración en los campos comercial, financiero, industrial, turístico, agropecuario, minero, energético, de transportes y telecomunicaciones.

Asimismo, se acordó la extensión del plazo para utilizar la línea de crédito otorgado al Perú mediante acuerdo del 27 de junio de 1974, la que podrá aplicarse no sólo a la financiación de importación de bienes de capital de origen argentino y sus repuestos, como estaba previsto inicialmente, sino también a la de compra de bienes intermedio y de consumo del mismo origen.

También se ratificó un convenio básico de cooperación científica y tecnológica, suscrito el 31 de mayo de 1974, y se manifestó el propósito de concertar un convenio sobre reciprocidad en materia de seguridad social, entre otros documentos.

SOLUCION PARA BOLIVIA

Argentina "desearía vivamente una solución de partes" para poner fin a la mediterraneidad de Bolivia, declaró esta noche aquí el presidente Jorge Rafael Videla.

En conferencia de prensa en el Palacio de Gobierno, el mandatario visitante dijo que las fuerzas armadas argentinas han pensado en una salida política, pero no se fijaron plazos aun para dejar el poder.

Evitó opinar sobre versiones de un posible indulto a la ex presidente María Estela Perón, afirmando que es un caso en manos de la justicia.

Declaró que su país está abierto a las inversiones extranjeras y rechazó la posibilidad de formar bloques o ejes políticos en la región.

No Cambio a mis Amigos por EU, que Intentó Asesinarme: Castro

“El Peor Enemigo es la CIA”

- ★ “Deben Levantar el Embargo Para Iniciar una Nueva era con La Habana”
- ★ “A Cambio, Obtendrían una ola de Simpatía de Buena Parte del Mundo”
- ★ “¿Cómo Hablan Sobre Derechos Humanos si Tienen Discriminación Racial?”

Por BENJAMIN C. BRADLEE,
director ejecutivo de The Washington Post.

WASHINGTON, 5 de marzo.—El primer ministro cubano Fidel Castro declaró que en el campo de los derechos humanos, Cuba nada tiene que aprender de Estados Unidos, un país que ha dado su apoyo “a todos los regimenes totalitarios” de América Latina, que trató de asesinarlo, de invadir a Cuba y que practica “desde hace siglos” la discriminación racial.

Castro habló abiertamente de una serie de tópicos en una entrevista que duró siete horas y media y que se efectuó en el curso de dos días —en el Palacio Presidencial y en una habitación del hotel Riviera, en La Habana—, ataviado como siempre con uniforme de faena verde olivo, poco antes de partir para Libia y Argelia.

Al hablar del Presidente Jimmy Carter, el primer ministro cubano expresó una mezcla de simpatía y frustración. Manifestó admiración por el apego del mandatario estadounidense a sus principios y por su lucha para llegar a la Presidencia.

Siente simpatía por él, añade, y no sólo por lo mucho que aborrecía al ex Presidente Nixon. Pero subraya que cinco presidentes de Estados Unidos han cometido errores en su política con Cuba, y teme que Carter sea el sexto.

Castro habló —como acostumbra— de política, de beisbol, de pesca y de su afición por la cocina. Pero siempre sus palabras volvían al tema de las relaciones entre Cuba y Estados Unidos.

Castro y los diplomáticos cubanos en general están sorprendidos y encolerizados por los comentarios del Presidente Carter, en el sentido de que el levantamiento del embargo y la reanudación de las relaciones entre ambos países dependen de que Cuba preste mayor atención a los derechos humanos en la isla, y a que reduzca o retire las tropas cubanas estacionadas en Angola.

Si un mensaje resultó de las conversaciones con Castro, un mensaje claro y enfático, fue el siguiente: No le hablen a Castro de respeto a los derechos humanos, porque nada tiene que aprender Cuba de Estados Unidos en ese terreno.

¿Qué puede aprender Cuba de los derechos humanos, preguntó, de un país que preparó una invasión contra su territorio y que ha tratado insistentemente de asesinar a su líder durante los últimos 20 años?

¿Qué puede aprender Cuba de un país que libró una guerra sangrienta contra Vietnam, sacrificando en el proceso a cientos de miles de vidas humanas?

¿Qué puede aprender Cuba —insistió— de una nación que ha practicado la discriminación racial durante varios siglos, cuyos empresarios sobornan habitualmente a funcionarios públicos de otros países, de un Estado cuyos dirigentes dieron lugar a un Watergate?

Nada tiene que aprender Cuba sobre derechos humanos, añadió Castro, de un país que ha apoyado a todos los regimenes totalitarios de América Latina. Mencionó Brasil, Chile, Argentina, Paraguay y Uruguay, para añadir, como remate, a Mobutu, Diem y Park, en Africa y Asia.

Obispos Franceses Señalan "el Dramatismo que Vive Hispanoamérica"

Se Solidarizan con los Pueblos que Subsisten Bajo Regímenes Militares

PARIS, 5 de marzo (AP y AFP)—Siete obispos franceses declaran, en un documento titulado "A propósito de la situación en Hispanoamérica", que "los pueblos de varios países hispanoamericanos están sometidos a prueba", que "las libertades de expresión y asociación están reducidas o suprimidas", y que se realizan detenciones de mujeres, hombres, jóvenes y aun niños.

Los prelados proclamaron su solidaridad con la Iglesia de Hispanoamérica, puesta a prueba por "regímenes totalitarios" y por la política represiva que aplican los militares en el poder, con apoyo de servicios extranjeros.

Señalan también que otras personas "desaparecen" y que los sacerdotes y los obispos no son excluidos.

El documento se inspira en el testimonio de monseñor Leónidas Proano, obispo de Riobamba, Ecuador, detenido con otros diecisiete prelados el 12 de agosto de 1976 durante una conferencia pastoral, y monseñor Antonio Batista Fragozo, obispo de Crateus, Brasil.

Hace hincapié el documento en que "sólo en julio de 1976 fueron asesinados cinco sacerdotes en Argentina y dos en Brasil", y añade: "El mes siguiente murió monseñor Angelelli, obispo argentino de La Rioja, en un extraño accidente de automóvil. En octubre, otro sacerdote brasileño fue abatido por un policía a la vista de su obispo".

La declaración expone asimismo, como "hecho sin precedentes y altamente simbólico", que el 12 de agosto de 1976 el gobierno de Ecuador hizo detener a diecisiete obispos, que estaban reunidos con otros cristianos en la casa del obispo de Riobamba y luego, una vez que los puso en libertad, los hizo abandonar el país".

Tales episodios subrayan los prelados franceses, "dan testimonio de la índole dramática de los acontecimientos que se viven en Hispanoamérica, y del clima de miedo instaurado en algunos países".

Varios gobiernos hispanoamericanos, añade el documento, "actúan en función de la llamada doctrina de "seguridad nacional". Esa doctrina, puntualizan, "sirve para legitimar la política represiva de los militares en el poder, apoyados por servicios extranjeros".

Argentina se Compromete a Construir Seis Meses la Central Nuclear de P

LIMA, 5 de marzo (UPI-AFP-EFE-ANSA).— Los "hombres fuertes" de Argentina y Perú proclamaron aquí el "derecho de cada pueblo a decidir el sistema político que más se adecue a su realidad nacional", y el presidente argentino afirmó que había logrado un "entendimiento político" con su colega peruano.

Al tiempo que se conocía el comunicado conjunto de ambos países, el Partido Comunista Peruano expresó su preocupación con lo que consideró un viraje a la derecha del régimen.

Por primera vez afirmó que en un plazo no muy lejano se debe encarar el problema de la transferencia del gobierno.

En su declaración conjunta al término de la visita del presidente teniente general Jorge Rafael Videla, Argentina se comprometió en un plazo no mayor de 6 meses a iniciar la construcción y equipamiento de una central nuclear en Perú con fines pacíficos.

Se estima que el costo de la obra será de unos mil 400 millones de pesos mexi-

canos, incluyéndose en esa cifra las obras civiles.

El anuncio de la construcción de la central nuclear fue el punto más concreto del comunicado, que también expresó que ambas naciones emprenderán la cooperación económica, científica y tecnológica.

El general Videla inició su visita oficial a Perú el jueves y concluirá mañana al volver a Buenos Aires.

"He tenido un entendimiento político", dijo al referirse a las conversaciones sostenidas con el también teniente general Francisco Morales Bermúdez, el "hombre fuerte" peruano.

"Se ha despertado algo dormido, ha sonado la diana, las relaciones estaban aletargadas. Ahora vamos a caminar juntos", dijo Videla a un grupo de argentinos que lo visitaron horas antes de que suscribiera el comunicado conjunto.

Perú tiene sumo interés en ingresar a la era nuclear aplicando tecnología al incremento de la producción agropecuaria, la explotación minera y la medicina.

Proyecta instalar una unidad piloto de medicina nuclear.

La transferencia de tecnología nuclear argentina a Perú fue, según Videla, "un galardón a la técnica y capacidad argentina y también un triunfo para los negociadores". Poco antes había dicho que su país había ganado una licitación para proyectar y construir la planta.

Los presidentes militares afirmaron que es indispensable para el desarrollo armónico de las relaciones internacionales "el derecho de cada pueblo a decidir su sistema político, social y económico que más se adecue a su realidad nacional".

Ambos reiteraron el apoyo de sus gobiernos a la integración latinoamericana y manifestaron su deseo por revitalizar la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC).

El comunicado expresa la preocupación común por la violencia que "amenaza extenderse por todas las regiones y que por atentar contra la convivencia humana y comprometer la tolerancia y mutuo respeto merece el más enérgico rechazo".

Perú ofreció su apoyo a las reivindicaciones argentinas sobre las islas Malvinas.

El mandatario peruano fue invitado a visitar oficialmente Argentina. El viaje podría ser antes de fin de año.

Videla reiteró el acuerdo político logrado con su colega pero no extendió sus comentarios al tipo de entendimiento.

Mientras tanto el Partido Comunista Peruano emitió una declaración en la que definió su postura frente al plan "Túpac Amaru", de gobierno para los próximos años.

La comisión política del PCP expresó su preocupación por lo que calificó de giro a la derecha del Estado.

Entre las críticas, señala el PCP, que el viraje a la derecha del gobierno se traduce en un propósito abierto aunque no declarado de orientar el desarrollo económico social del país por una vía capitalista tomando como modelo la inversión privada y extranjera.

**Libros y
antilibros**

Efraín HUERTA

SIGLO XXI

Desde Copilco, bajando como chalupitas de papel por Cerro del Agua, cayeron dos libros de Siglo Veintiuno Editores: uno de César Fernández Moreno (Mortiz le publicó en 1975 *La vuelta de Franz Moreno*), titulado *Buenos Aires me vas a matar*, y el de Mario Benedetti *La casa y el ladrillo*, con dibujos del grabador uruguayo Anhele Hernández, asilado en nuestro país.

En el de Benedetti se vuelve a descubrir el controvertido primer verso del poema *Otra noción de patria: Hoy amanecí con los puños cerrados*. Eduardo Lizalde me recordó el primer verso de la 8a. cuarteta de la *Canción del esposo soldado*, de Miguel Hernández: "Nacerá nuestro hijo con el puño cerrado", pero creo que los niños nacen siempre así, con las manitas cerradas, es decir, hechas puñitos.

Me quedo, nos quedamos con *El cumpleaños de Juan Ángel*.

En cuanto al extenso poema de César Fernández Moreno, hay que leerlo con cuidado y cariño. Ya veremos después el lío que me hice una vez con Baldomero Fernández Moreno, César Fernández Moreno, Macedonio Fernández, Carlos Martínez Moreno y Jorge Luis Fernández Martínez Moreno Borges.

EXCELSIOR

**Ensayan en
Buenos Aires
una Obra Teatral**

BUENOS AIRES, 5 de marzo. (ANSA) — "Una pasión arrabalera", de Roberto Haggger, con dirección de su autor, se está ensayando en la sala del Teatro del Globo.

Se trata de una pieza desmitificadora con nostalgia y cariño del arrabal "porteño" o sea de Buenos Aires, de la década de los '20, con tono de sainete y sus clásicos personajes: el "malevo", la madre sufrida, las divas, etc.

La banda de sonido se compaginó con temas de la época: polcas, rancheras, tangos, "shimnics" y hasta arias de ópera, para dar a la obra una completa ambientación musical.

Los intérpretes serán: Luis Alcalde, Amanda Beitia, Aymará Bianquet, Raúl Florido, Bettina Hudson, Carlos La Rosa, Mirtha Moreno y otros.

Los decorados serán firmados por Pablo Olivo y Jorge Marchegiani mientras que responsable del vestuario es Leonor Puga Samaté.

EL DÍA

"Historias y Conversaciones uno"

* Un Coloquio Informal con los Espectadores

por Roberto BARDINI

El actor sale al escenario y, con expresión de haber descubierto América o la pólvora, abre grandes los ojos y comunica al público: "Pero todo comenzó cuando el hombre no sabía caminar erguido, lo cual lo imposibilitaba para mirar más allá de sus narices". Así comienza *Historias y conversaciones Uno*, un espectáculo poético-musical que se presentará en El Juglar.

El hombre de las cavernas se pone de pie, mira y ve. Tiene curiosidades y descubre cosas. Utiliza sus manos y su ingenio, inventa objetos y le nacen sensaciones. Transcurre el tiempo, todo se transforma: la cultura griega, el Imperio Romano, las invasiones bárbaras, la Edad Media, los descubrimientos... Pero hay cuestiones permanentes: el amor por una mujer, el nacimiento de un hijo, el miedo a la muerte. Y así llegamos a hoy: problemas con el tránsito y los semáforos, mediocridad en el trabajo de oficina, angustias y sueños. Y por otra parte, un mundo alterado, el equilibrio natural



A TRAVES de las poesías coloquiales de Mario Benedetti y Armando Tejada Gómez y la música de la Nueva Canción, *Historias y Conversaciones Uno* realiza un viaje desde los orígenes del hombre de las cavernas hasta los problemas cotidianos actuales.

en peligro, naves espaciales y napalm, violencia y dictadores en el poder. Situaciones grotescas, absurdas, ridículas. Pero dentro de todo el dramatismo, el humor está presente. Y el amor a la vida y a los hombres, a la poesía escrita tras los barrotes de una celda y a las canciones nacidas en noches de luna o después del fragor de la batalla.

Todo esto en una hora y media de espectáculo. En un original enfoque de los problemas del hombre actual, *Historias y conversaciones Uno* (porque también se ha escrito la *Dos* y está en preparación la *Tres*), combina poesía, cuento y música: poemas de Mario Benedetti, Miguel Hernández, Gabriel Celaya, Mario Ortega Nieto, Armando Tejada Gómez y autores anónimos, cuentos breves y música inédita de Carlos Roca. Y además, cierto estilo teatral brechtiano.

"Nuestra intención es señalar, describir, criticar, aplaudir, denunciar y admirar todos los aspectos coti-

dianos del individuo", señala Carlos Roca: "sus alegrías y tristezas, su lucha diaria en la jungla de hierro y cemento, las desesperaciones y verguenzas, los ridículos... y la ternura de que, a pesar de todo, es capaz el hombre".

Hemos asistido a los ensayos y a la presentación de ayer en la Casa del Pueblo Argentino. La intención está lograda: los tres aspectos fundamentales de la vida humana —nacimiento, amor y muerte— están presentes en *Historia y conversaciones Uno*, un coloquio informal con los espectadores, un despliegue de amor y humor.

Carlos Roca y Mario Sandoval, músicos integrantes del *Duo Sur*, y el actor Jorge Rodrigo son los responsables ("irresponsables", corrigen ellos) de la puesta en escena de *Historias y conversaciones Uno*. Si usted quiere divertirse, reír, indignarse, enternecerse y aplaudir puede verlos: se presentan en la librería El Juglar los días 5, 11, 12, 18 y 25 de marzo a las 19:00 horas.

MAR. 7 1977

EL DÍA

El Ejército y la Violación de los Derechos Humanos en la Argentina

(AP y AFP)

BUENOS AIRES, Argentina, 6 de marzo.-El ejército argentino expresó su condena a toda violación a los derechos humanos, cualquiera sea el origen ideológico de dichos atropellos.

La declaración difundida en el boletín público semanal del ejército, fue interpretada como una respuesta a las denuncias en el exterior de que el gobierno argentino, ejercido por las fuerzas armadas desde el 24 de marzo de 1976, ha violado reiteradamente los derechos humanos. El gobierno norteamericano, invocando esas supuestas violaciones, redujo los créditos para compras militares a la Argentina.

En respuesta, el gobierno del presidente Jorge A. Videla renunció a toda ayuda militar norteamericana y calificó de "intromisión" en los asuntos internos argentinos la reducción, anunciada por el secretario de Estado Cyrus Vance.

"El respeto por los derechos humanos es una ininterrumpida tradición argentina, institucionalizada en nuestra constitución y respetada inequívocadamente desde siempre y para siempre, actitud esta que el ejército hace suya permanentemente, como parte integrante del cuerpo social de la nación. El ejército argentino ha condenado y condena toda violación a los derechos humanos, cualquiera sea el sector ideológico que los viole", dice el comunicado militar difundido los domingos por una radio de Buenos Aires.

"La República Argentina ha debido enfrentar en los últimos años una de las acciones más violentas dirigidas contra todo su ordenamiento socio-jurídico. El ataque, fundado en teorías surgidas en medios culturales distintos al nuestro sobre el mejoramiento social, se ha dirigido contra la nación toda, teniéndola como el objeto de esa agresión. La metodología ha incurrido en todas las violaciones concebibles al ordenamiento jurídico y a la persona humana: asesinatos, robos, secuestros, depredaciones, atentados, ataques al patrimonio nacional y a las instituciones, etc.", dice el ejército.

LA POBLACION DEBE ACOMPAÑAR EL PROCESO

El diario *La Opinión*, refiriéndose hoy a la espinosa cuestión de la violencia política, pide al gobierno la adopción de medidas para que la población acompañe el actual proceso.

"Nadie duda que se debe erradicar la subversión, pero no es posible que para ello haya que pagar como tributo permanente el miedo, porque con miedo nadie participa. Ello se conquista monopolizando el uso de la fuerza represiva y mejorando los métodos para no mezclar matices de pensamiento con conductas. Si así se hace, nadie que no sea subversivo o un instigador de la subversión podrá sentir miedo, ese miedo que significa haber tenido un tío socialista que alguna vez habló en un homenaje a Juan B. Justo y ya por ello correr el riesgo de que un ignorante lo incluya en la misma lista de enemigos de la sociedad en la que figuran peligrosos cabecillas de la destrucción sistemática", dice el diario. Juan B. Justo, prominente médico y político, fue el fundador del Partido Socialista Argentino, a fines del siglo pasado. Murió en 1928.

"Si no se erradica el miedo, la ciudadanía podrá ser que obedezca pero nunca que participe. Mucho menos que rinda en sus respectivas actividades. Y prácticamente imposible que, si tiene una idea, la comente. Es la paz de los cementerios", dice *La Opinión*.

INUNDACIONES

Mientras tanto una dramática situación afrontan miles de pobladores ribereños en los alrededores de la capital provincial de Santa Fé, amenazados por el desborde del Río Paraná, consignaron hoy aquí informes de prensa.

Por lo menos mil personas se vieron obligadas a evacuar viviendas en los suburbios de Santa Fé, distante unos 530 kilómetros al sur de aquí, mientras se realizan trabajos para reforzar las defensas ya carcomidas por el implacable avance de las aguas.

Otras 5 mil fueron trasladadas a albergues provisorios dispuestos por el gobierno provincial, en tanto patrullas municipales trabajan día y noche para evitar filtraciones en las precarias defensas.

La creciente del Paraná, que nace en las selvas amazónicas del Brasil, está disminuyendo en su curso superior pero la onda se mantiene muy activa en el bajo Paraná y se temen consecuencias serias en el Delta, que desemboca sobre Buenos Aires en el Río de La plata.

En la zona de Rosario, ciudad industrial ubicada a unos 350 kilómetros al sur de la capital argentina, el río continuó creciendo poniendo en serio peligro a los habitantes de las islas vecinas, en su mayoría totalmente anegadas.

No Hemos Fijado Plazo Para Elecciones

"EU no Puede Manejar sus Créditos en Función a Situaciones Internas Argentinas"

BUENOS AIRES, 6 de marzo (AFP-UPI).— El gobierno militar no se ha fijado plazo alguno para abrir el proceso político en Argentina, afirmó hoy el presidente de ese país, general Jorge Videla.

Agregó que en primer término debía establecerse una serie de ideas preliminares para después, a partir de ellas, convocar a los distintos sectores, a fin de que aporten sus opiniones con vistas a conformar el marco jurídico y legal, "que puede llegar hasta la reforma constitucional". Las declaraciones fueron formuladas por el jefe del Estado argentino a bordo del avión presidencial, en el que regresaba de Lima, en un diálogo informal con los periodistas.

El general Videla expresó que no era partidario de hablar de plazos, "porque pueden parecer excesivamente largos o cortos, según los casos, y crear expectativas inadecuadas".

"Lo que sí, dijo, hay que tener sensibilidad para saber cuándo se agotan los tiempos, y no dejarlos agotar".

El presidente respondió así a una pregunta sobre los plazos que estima el gobierno conveniente para iniciar el proceso de una mayor participación de la ciudadanía en la definición de un proyecto político para el futuro, después de haber anticipado el

propósito de convocar este año a dirigentes políticos y otros sectores de la vida nacional a "dialogar con el gobierno".

Afirmó que las fuerzas armadas, como responsables de la conducción del país, "debían abrir los cauces para que entre todos se crearan las condiciones para el desarrollo del sistema democrático del futuro".

Al referirse a la reciente actitud de Estados Unidos con los créditos de ayuda militar recortados invocando los derechos humanos, el jefe del Estado dijo que "como país soberano, Estados Unidos tiene derecho a hacer con su economía y sus créditos lo que le plazca, y frente a ese derecho —afirmo— reivindicó la posibilidad argentina de pedir créditos o no".

"Pero —subrayó—, lo que no se puede aceptar bajo ningún punto de vista es que los créditos se manejen en función de situaciones internas argentinas".

El mandatario insistió en el concepto, señalando que no aceptaba que ni Estados Unidos ni otro país fuera más decidido defensor de los derechos humanos que Argentina.

Sobre la posibilidad de entrevistarse con el presidente Geisel, el general Videla dijo que en caso de concretar su visita a Brasil quedaría cerrado un ciclo de enlace con todos los países vecinos.

Señaló que circunstancias temporales hicieron que el contacto con Brasil se demorara y admitió que la visita a ese país pudiese considerarse "no fácil".

Admitió que a raíz de distintos problemas, en especial el aprovechamiento de los recursos hídricos, se había formado una barrera de silencio con Brasil.

Agregó que esa situación tendía a revertirse a partir de la conferencia de la cuenca del Plata, realizada en Brasilia, y que otros problemas suscitados en la escena internacional "favorecen nuestras relaciones con Brasil".

Aludió así al problema nuclear que afronta ese país como consecuencia de la oposición norteamericana al acuerdo atómico con Alemania.

Esto —subrayó el general Videla— es muy similar a lo que podría ocurrir entre Estados Unidos, Argentina y Canadá.

Por otra parte, en lo que se interpreta como una clara respuesta a recientes actitudes estadounidenses, el comando general del ejército dijo hoy que "el ejército argentino ha condenado y condena toda violación de los derechos humanos, cualquiera sea el sector ideológico que los viole".

EXCELSIOR

"Se Institucionaliza la Tortura en el Cono Sur"

CARACAS, 6 de marzo (P. L.)—Un informe de la Organización Internacional de Periodistas (OIP) —divulgado hoy aquí por los diarios locales— señala que en los países del Cono Sur Latinoamericano se ha institucionalizado la tortura.

Según los informes recabados por la OIP, diariamente se conocen nuevos casos de clausura de publicaciones, arrestos, "desapariciones", torturas y asesinatos de periodistas en Uruguay, Argentina, Brasil, Chile y Paraguay.

En Uruguay, denuncia la OIP, se encuentra sometida a diferentes métodos de tortura Rita Ibarburu, de 64 años, ex directora de la revista Nosotras.

Héctor Rodríguez, ex secretario de redacción de Época y colaborador de Marcha, ha sido sometido a salvajes torturas. Igual suerte ha corri-

Denuncia Asesinatos y "Desapariciones" la Organización Internacional de Periodistas

do Ismael Wimberguer, periodista del diario El Popular.

Otros trabajadores de la prensa uruguaya que se encuentran desaparecidos o detenidos son José Jorge Martínez, Rodolfo Porley, Juan Carlos Urruzola, Edmundo Roviera, Carlos Núñez, Nelson Marra, María Victoria Barceló, Elías Tulowich, Niurka Fernández y Santiago Puchet.

La OIP denuncia que la número de periodistas uruguayos torturados se incrementa cada día y se hace necesario, mediante una campaña internacional, salvar sus vidas.

En Argentina, Héctor Demarchi, directivo del comité ejecutivo de la OIP, está "desaparecido" desde hace

casi un año.

Asimismo, Eduardo Jozami, del Sindicato de la Prensa de Buenos Aires, está aislado en el pabellón especial de la cárcel de La Plata, donde fue muerto en las últimas semanas el también periodista argentino Dardo Cabo.

Tulio Wonen, director del periódico El Actual, está desaparecido desde el 26 de marzo de 1973, después de que se le detuvo por agentes de la comisaría de Escobar. A Wonen le falta el brazo izquierdo y se supone que pueda encontrarse en total desequilibrio físico y físico.

En Brasil, señala el documento de la OIP tras el asesinato del periodista Vladimir Herzog en octubre de 1973, la ola represiva del gobierno contra los periodistas se ha incrementado.

Página.....

1977
EL DÍA

El Ejército y la Violación de los Derechos Humanos en la Argentina

(AP y AFP)

BUENOS AIRES, Argentina, 6 de marzo.-El ejército argentino expresó su condena a toda violación a los derechos humanos, cualquiera sea el origen ideológico de dichos atropellos.

La declaración difundida en el boletín público semanal del ejército, fue interpretada como una respuesta a las denuncias en el exterior de que el gobierno argentino, ejercido por las fuerzas armadas desde el 24 de marzo de 1976, ha violado reiteradamente los derechos humanos. El gobierno norteamericano, invocando esas supuestas violaciones, redujo los créditos para compras militares a la Argentina.

En respuesta, el gobierno del presidente Jorge A. Videla renunció a toda ayuda militar norteamericana y calificó de "intromisión" en los asuntos internos argentinos la reducción, anunciada por el secretario de Estado Cyrus Vance.

"El respeto por los derechos humanos es una ininterrumpida tradición argentina, institucionalizada en nuestra constitución y respetada inequívocamente desde siempre y para siempre, actitud esta que el ejército hace suya permanentemente, como parte integrante del cuerpo social de la nación. El ejército argentino ha condenado y condena toda violación a los derechos humanos, cualquiera sea el sector ideológico que los viole", dice el comunicado militar difundido los domingos por una radio de Buenos Aires.

"La República Argentina ha debido enfrentar en los últimos años una de las acciones más violentas dirigidas contra todo su ordenamiento socio-jurídico. El ataque, fundado en teorías surgidas en medios culturales distintos al nuestro sobre el mejoramiento social, se ha dirigido contra la nación toda, teniéndola como el objeto de esa agresión. La metodología ha incurrido en todas las violaciones concebibles al ordenamiento jurídico y a la persona humana: asesinatos, robos, secuestros, depredaciones, atentados, ataques al patrimonio nacional y a las instituciones, etc.", dice el ejército.

LA POBLACION DEBE ACOMPAÑAR EL PROCESO

El diario *La Opinión*, refiriéndose hoy a la espinosa cuestión de la violencia política, pide al gobierno la adopción de medidas para que la población acompañe el actual proceso.

"Nadie duda que se debe erradicar la subversión, pero no es posible que para ello haya que pagar como tributo permanente el miedo, porque con miedo nadie participa. Ello se conquista monopolizando el uso de la fuerza represiva y mejorando los métodos para no mezclar matices de pensamiento con conductas. Si así se hace, nadie que no sea subversivo o un instigador de la subversión podrá sentir miedo, ese miedo que significa haber tenido un tío socialista que alguna vez habló en un homenaje a Juan B. Justo y ya por ello correr el riesgo de que un ignorante lo incluya en la misma lista de enemigos de la sociedad en la que figuran peligrosos cabecillas de la destrucción sistemática", dice el diario. Juan B. Justo, prominente médico y político, fue el fundador del Partido Socialista Argentino, a fines del siglo pasado. Murió en 1928.

"Si no se erradica el miedo, la ciudadanía podrá ser que obedezca pero nunca que participe. Mucho menos que rinda en sus respectivas actividades. Y prácticamente imposible que, si tiene una idea, la comente. Es la paz de los cementerios", dice *La Opinión*.

INUNDACIONES

Mientras tanto una dramática situación afrontan miles de pobladores ribereños en los alrededores de la capital provincial de Santa Fé, amenazados por el desborde del Río Paraná, consignaron hoy aquí informes de prensa.

Por lo menos mil personas se vieron obligadas a evacuar viviendas en los suburbios de Santa Fé, distante unos 530 kilómetros al sur de aquí, mientras se realizan trabajos para reforzar las defensas ya carcomidas por el implacable avance de las aguas.

Otras 5 mil fueron trasladadas a albergues provisorios dispuestos por el gobierno provincial, en tanto patrullas municipales trabajan día y noche para evitar filtraciones en las precarias defensas.

La creciente del Paraná, que nace en las selvas amazónicas del Brasil, está disminuyendo en su curso superior pero la onda se mantiene muy activa en el bajo Paraná y se temen consecuencias serias en el Delta, que desemboca sobre Buenos Aires en el Río de La plata.

En la zona de Rosario, ciudad industrial ubicada a unos 350 kilómetros al sur de la capital argentina, el río continuó creciendo poniendo en serio peligro a los habitantes de las islas vecinas, en su mayoría totalmente anegadas.

Un General Argentino Preso en su Propia Casa

por Guy GUGLIOTTA

BUENOS AIRES, 6 de marzo (UPI).— El general Acdel Vilas vive en una agradable casa blanca de 2 pisos, en el tranquilo sector suburbano de Olivos a sólo 6 cuadras de la residencia presidencial argentina, y su experiencia muestra el alto precio personal que los militares argentinos están dispuestos a pagar por el éxito en su guerra contra el terrorismo y la guerrilla izquierdista.

El césped en la calle en que vive está bien cuidado y los arbustos podados. Todas las casas son diferentes y están bien pintadas. La calle tiene frondosa sombra.

Pero en esa cuadra no hay niños jugando en la calle ni padres de familia que conversan frente a sus casas. Por el contrario, la cuadra está bloqueada a ambos lados por cercas de acero. Frente a la casa de Vilas hay un jeep con varias antenas.

Los que van a la casa del general se encuentran de inmediato con 4 hombres armados de mirada adusta que desean saber cuál es el motivo de la visita.

Un hombre moreno con un pequeño bigote y brillante pelo negro coloca un proyectil en la cámara de su metralleta israelí Uzi cada vez que se acerca un extranjero. El objeto es intimidar y lo consigue plenamente.

Su compañero, vestido con pantalones oscuros y zapatillas de tenis, lleva en bandolera un fusil y un revólver automático en la cintura.

Los otros 2 permanecen más en la penumbra, también fuertemente armados.

EN LA NOCHE, MAS SEGURIDAD

Estos 4 guardias, su arsenal, su jeep especial y las cercas de acero en las esquinas de la cuadra constituyen el turno vespertino de vigilancia de la casa de Vilas. En la noche, las medidas de seguridad se aumentan.

El general Acdel Vilas, ex comandante de la quinta brigada de infantería en la provincia norteña de Tucumán, ex comandante de la quinta división del ejército en la sureña ciudad de Bahía Blanca, es un hombre marcado.

"Ha matado y ha puesto en la cárcel a más guerrilleros que ningún otro... Quiere su cabeza más que la de ningún otro", declaró un compañero de armas de Vilas.

El general Vilas, un hombre de 50 años, corpulento y de baja estatura, fue enviado a Tucumán en 1975, con la tarea de suprimir el Ejército Revolucionario del Pueblo que había estado en los últimos 9 años políticamente activo en la provincia hasta convertirse en el grupo guerrillero más poderoso de Argentina.

Vilas tuvo éxito en sus operaciones antiguerrilleras. Sus tropas libraron recia batalla en la montañosa región de Tucumán y, según cifras oficiales, mataron a más de 600 guerrilleros. Pero "había más", según un veterano de la campaña en Tucumán.

"Si secuestraban a uno de nosotros, nosotros secuestrábamos a uno de ellos, si mataban a uno de nosotros, nosotros matabamos muchos más", agregó.

Uno de los amigos de Vilas en el ejército dijo que el general "creía en la dedi-

cación total, siete días a la semana", pues los guerrilleros, "como todos los argentinos", no creen en el trabajo de fin de semana "y podíamos encontrarlos en sus bares favoritos en la noche del sábado".

"Decía que los guerrilleros también tenían a sus mujeres con ellos. Cuando las mujeres bajaban del monte, Vilas pronto descubría donde estaban los hombres", añadió el amigo del general.

Sus métodos y su reputación como un eficaz líder antiguerrillero le ganaron a Vilas el odio a muerte de todos los militantes izquierdistas argentinos. Para la revista guerrillera *El Combatiente*, el general pasó a ser simplemente "el chacal Vilas".

Transferido al presuntamente tranquilo puerto sureño de Bahía Blanca en 1976, Vilas descubrió focos de subversión entre los estudiantes universitarios, a lo que siguió nueva violencia.

Finalmente, en diciembre, el presidente Jorge Videla pasó a retiro a Vilas y a otros dos generales de quienes se sospechaba que estaban formando un movimiento derechista en oposición a la política más moderada de Videla. Los tres quedaron en disponibilidad, a la espera de órdenes.

PASA LOS DIAS EN SU CASA

Ahora Vilas pasa los días sentado en su casa rehusando entrevistas, pero viéndose con sus antiguos camaradas de armas y unos pocos vecinos.

"Quería una casa en una base en alguna parte para tener mayor libertad, pero Videla no se la quiso dar", declaró uno de sus amigos.

"Ni siquiera puede salir a comprarse un par de zapatos... es un prisionero en su propia casa", agregó.

Los vecinos dicen que Vilas casi nunca abre en persona la puerta de su casa, y menos aún se aleja de la seguridad que le ofrece su cuadra bien vigilada, a menos que sea en un auto con chofer y con una escolta armada.

"Dice que en la noche los guerrilleros tiran piedras contra la casa. El cree que están tratando de calcular la distancia a la que tienen que arrojar la granada para matarlo", declaró uno de sus vecinos.

Por lo menos ha habido un troteo nocturno entre los guardias y elementos no identificados cerca de una cuadra de la casa de Vilas. Los vecinos tienden también a permanecer en el interior de sus moradas y caminar nerviosos al salir y entrar de sus casas.

Vilas está escribiendo un libro sobre la campaña de Tucumán, pero no tiene planes para el futuro, según dijeron fuentes del ejército. Su esposa y sus dos hijos son tan prisioneros como el mismo general, quien pese a todo no tiene intenciones de abandonar el país.

"Aquí es donde quiere quedarse. Está un poco amargado y se siente solo y no le gusta crear inconveniencias a los vecinos, pero quiere quedarse aquí en caso de que el ejército lo llame de nuevo", declaró uno de sus amigos.

"Es triste. Es el mejor y es un hombre joven... Todo lo que quiere es ganar la guerra", agregó.

Morales Bermúdez y Videla dan Apoyo al SELA y al Pacto Andino

(PLy AP)

LIMA, 6 de marzo.—Perú y Argentina reconocen el derecho soberano de cada pueblo a decidir el sistema político, social y económico que más se adecúe a su realidad, según declaración conjunta suscrita aquí por sus jefes de Estado.

El documento peruano-argentino remarca que tal reconocimiento "es base indispensable para el armónico y provechoso desarrollo de las relaciones internacionales".

La declaración conjunta, que sella la visita de 3 días que el jueves inició al Perú por el presidente argentino, teniente general Jorge Rafael Videla, expresa la aceptación del mandatario del Perú, general Francisco Morales Bermúdez, a visitar próximamente Buenos Aires.

En el documento ambos mandatarios reiteran su apoyo a los procesos de integración latinoamericana y concretamente se comprometen a impulsar el Sistema Económico Regional (SELA) el Pacto Andino y a revitalizar la Asociación de Libre Comercio (ALALC).

Respecto al SELA, Morales Bermúdez y Videla anticipan que estudiarán la posibilidad de crear comités de acción que concierten proyectos binacionales o multinacionales de interés prioritario para los países miembros.

Asimismo reiteran su apoyo al comité de reconstrucción de Guatemala y su interés en proseguir la reestructuración del llamado sistema interamericano.

COOPERACION

Los presidentes de Perú y Argentina expresan su respaldo al fortalecimiento de la cooperación entre los pueblos de la región y afirman la urgencia de extender el proceso de distensión a las áreas de conflicto residual.

Al respecto manifiestan su rechazo al "fenómeno de la violencia" y concuerdan en finalizar el proceso de desarme general y completo con países nucleares y no nucleares, y apoyan la convocatoria a una asamblea general extraordinaria y una conferencia mundial sobre desarme.

El documento incide en un estrechamiento de la cooperación recíproca peruano-argentina, principalmente en su convenio de bases de cooperación económica, con la extensión de un plazo para utilizar la línea de crédito argentino al Perú para bienes de capital, intermedios y de consumo.

También resalta un mejoramiento en el intercambio cultural y en la cooperación en materia nuclear, comprometiéndose Argentina a apoyar la creación y equipamiento del centro nuclear de investigación del Perú.

DEFENSORA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Por otra parte, el presidente Jorge Videla dijo aquí que la Argentina se suscribe como "la mejor defensora de los derechos humanos" y está justamente en lucha por defender esos principios frente a la subversión.

A raíz de denuncias de supuestas violaciones de los

derechos humanos, los Estados Unidos anunciarán una reducción en los préstamos de ayuda militar a la Argentina. Pero Videla no comentó esto en una conferencia de prensa anoche aquí.

Dijo sobre los derechos humanos en su país:

P: Señor presidente, desde hace algún tiempo la prensa de su país y la prensa internacional nos informan acerca de la persistente violación de los derechos humanos en la Argentina, como secuestros no esclarecidos, torturas, prisiones por tiempo indefinido sin procesos judiciales, etc. ¿Qué opina usted al respecto y qué piensa de quienes aseguran que para combatir la subversión si es necesario hay que violar los derechos humanos?

-R: "Señores, la Argentina, conforme a su tradición, conforme a su concepción de la vida basada justamente en su tradición histórica, en su raíz cristiana, hace justamente de la tabla de valores original que tiene a Dios como principio y por debajo de él al hombre libre, digno, hace de esos valores esenciales.

Si estos son justamente los derechos humanos, en cuanto que el hombre es un ser libre y digno a quien el Estado debe crearle condiciones para su desarrollo pleno como persona, Argentina suscribe, lo ha suscrita y suscribirá ser la mejor defensora de los derechos humanos".

"Y digo que suscribe y los suscribirá lo afirmo en este momento porque justamente si la Argentina está en una lucha que le cuesta la sangre de sus hijos más queridos es porque justamente lucha en defensa de esos principios que pretendieron ser conculcados por algunas minorías en contra de los más. Estas minorías han pretendido subvertir los valores esenciales del estilo de vida argentino, en esta tabla de valores donde comenzando por Dios como valor supremo tiene el hombre su libertad, su dignidad, la familia, la sociedad, el Estado".

FINALIZO LA VISITA

En el día de hoy, el presidente argentino Jorge Rafael Videla partió de regreso a su país a las 11:28 EST tras una visita oficial de 5 días al Perú.

El avión presidencial "Tango 1" partió con 28 minutos de demora con respecto a la hora fijada.

Videla fue despedido por su colega Francisco Morales Bermúdez en un solemne acto con honores militares en la base de la fuerza aérea vecina al aeropuerto Jorge Chávez.

Rigurosas medidas de seguridad se observaron en la visita del presidente argentino al Perú, la primera que realiza este año dentro de un programa que hasta junio contempla giras similares al Paraguay y Venezuela.

Fuentes diplomáticas dijeron que el avión presidencial volaría esta vez sobre territorio de Bolivia y que Videla intercambiaría mensajes de saludo con el presidente de ese país, general Hugo Banzer.

Cuando el jefe de Estado argentino viajó a Lima el jueves, voló sobre territorio chileno e intercambió mensajes con el presidente de ese país, general Augusto Pinochet.

Cuba no Acepta Lecciones sobre Derechos Humanos: C

WASHINGTON, 6 de marzo (AFP).—Estados Unidos deberá levantar el embargo comercial contra Cuba si quiere iniciar una nueva era en las relaciones entre ambos países, afirmó el primer ministro cubano Fidel Castro en una entrevista concedida al *Washington Post*.

Castro subrayó que no hará nada de particular a cambio de la anulación del embargo, no lo inducirá automáticamente a firmar un acuerdo sobre las pesquerías o a renovar el tratado sobre el desvío de aviones.

Sin embargo, afirmó Castro, este gesto de buena voluntad de Estados Unidos se granjearía un gran respeto en Europa, entre los países del Tercer Mundo y en la propia Cuba. Una decisión de este tipo abriría, además a Estados Unidos, un nuevo mercado.

Por otra parte, el primer ministro cubano manifestó su preocupación por las condiciones previas presentadas por el presidente Jimmy Carter, a una normalización completa de las relaciones con La Habana.

Estas son el respeto de los derechos humanos en Cuba y el cese de la presencia militar cubana en África.

En lo que respecta al primer punto, Castro afirmó que no acepta lecciones de un país que intentó invadir Cuba y que trató de asesinarlo.

“¿Qué tiene Cuba que

aprender en materia de derechos humanos, de un país que libró una guerra sin tregua en Vietnam, que costó centenares de miles de vidas?”

“¿Qué tiene Cuba que aprender en materia de derechos humanos, de un país donde el prejuicio racial ha existido durante siglos, un país donde los hombres de negocios sobornan regularmente a los funcionarios públicos de otros países y de un país cuyos dirigentes produjeron Watergate?”

“¿Qué tiene Cuba que aprender en materia de derechos humanos, de un país que ha apoyado a todos los regímenes totalitarios de América Latina, como los de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay y a los de África y Asia, como Mobutu (en Zaire), Diem (en Survietnam) y Park (Surcorea)?”

En relación con la presencia de tropas cubanas en Angola, Castro expresó que La Habana envió un contingente militar a ese país africano en cumplimiento de un tratado bilateral entre ambas naciones, del mismo modo que los Estados Unidos mantienen fuerzas militares en otros países, como Alemania Federal, Filipinas, Japón, Grecia y Corea del Sur.



FIDEL CASTRO, presidente del Consejo de Estado cubano.

EXCELSIOR Videla Rehusó Hacer Declaraciones en Perú Sobre el Futuro de Isabel Perón

LIMA, 6 de marzo. (AP). El Presidente argentino Jorge Rafael Videla rehusó formular declaraciones aquí sobre el futuro de la ex Presidenta Isabel Perón, derrocada hace casi un año y detenida desde entonces.

En entrevista de prensa efectuada anoche en el palacio de gobierno, donde se hospedó durante los tres días de su visita a Perú, un periodista le preguntó:

“Con el respeto que nos merece su investidura y haciéndonos eco de la preocupación de la mujer por el futuro de la ex Presidenta, nos gustaría consultarle algo al respecto. En Perú se han recibido informes de que

la señora de Perón sería indultada e inmediatamente podrá salir del país. ¿Qué nos puede decir al respecto?”

“Voy a ser recíproco. Usted habló de respeto. Le agradezco el término porque yo le pido también que respete una intimidad nuestra. Es un problema interno del Estado argentino que creo que es imprudente ventilarlo públicamente, máxime con el caso concreto de la persona a que usted se refiere, que está bajo la jurisdicción de la justicia. Yo soy otro poder, que no es el de la justicia. Respeto la libertad de poderes. Hay independencia de poderes, razón por la cual me abstengo”.

EXCELSIOR



S.—El escritor argentino Ernesto Sábato, quien ha sido premiado por su reciente libro, se detiene en Saint Germain des Pres para comprar una revista. (Foto AP)

BUENOS AIRES, 6 de marzo (EFE). — El diario conservador "The Buenos Aires Herald", que se edita en inglés en esta capital, destaca hoy en un editorial "el sufrimiento de la psicosis causada por el aumento de los precios casi por hora".

El rotativo exhorta al lector a ir a una tienda y tratar de averiguar el precio de cualquier artículo. "Invariablemente, será dado hasta la próxima semana", dice el diario.

El periódico sostiene a renglón seguido que la inflación, según lo han descubierto algunos comerciantes constituye el mejor incentivo de compra.

"The Buenos Aires Herald" agrega que esta psicosis colectiva, puesta de manifiesto en aumentos de precios por convenio, que se aplica a la industria en general, debe ser curada.

"El Control de los precios fracasó lamentablemente en el pasado —añade el diario— y la respuesta, evidentemente, es hacer que la economía sea más competitiva y uno de los medios para lograrlo es suministrar al comprador más información sobre los precios; eligiendo cuidadosamente la compra, los consumidores favorecerían a los fabricantes eficientes".

El costo de la vida aumentó 8.6 por ciento en la Argentina durante febrero último.

Dicho índice hace ascender a 24 por ciento la inflación registrada en los dos primeros meses de 1977, que sucedió a un incremento de 350 por ciento durante 1976 según estadísticas oficiales.

Desde el golpe de Estado de marzo de 1976, los precios fueron liberados, y los salarios congelados.

En los últimos 12 meses el salario real registró una caída del 57 por ciento, según estudios de especialistas oficiales y privados.

EL DÍA

Es Necesario Abrir las Válvulas, Afirmó el General Jorge Videla

BUENOS AIRES, 7 de marzo (AP).—El presidente general Jorge R. Videla, en una de sus más claras definiciones políticas, anunció el comienzo de consultas con todos los sectores de la comunidad para que surja de ese diálogo "una democracia fuerte, estable y moderna".

Afirmó también que la política exterior Argentina no cambiará como consecuencia del reciente diferendo con los Estados Unidos, que redujo los créditos militares a este país invocando violaciones a los derechos humanos.

"Se produjo un acto de intromisión y nosotros reclamamos porque no estamos dispuestos a admitir ese tipo de actitudes. Pero ello no significa enfrentar a los Estados Unidos, pues resultaría para-

dójico un entramamiento en torno de principios sobre los que somos absolutamente solidarios, como en el caso de los derechos humanos", dijo el presidente.

El general Videla habló informalmente con los periodistas que lo acompañaron en su visita oficial al Perú, a bordo del avión presidencial que lo trasladaba ayer de Lima a Buenos Aires.

Videla expresó que 1976 fue "un año de ordenación" y que el presente "será el año de conciliación, que a la vez presenta un verdadero desafío a la creatividad. Se podría admitir que este es un año político, pero ello no significa abrir especulaciones electoralistas. Es necesario encontrar formas de comunicación, de consultas y diálogo con hombres de pensamiento, con políticos, con sociólogos, con economistas, con constitucionalistas".

El presidente, sin embargo, se mostró cauto en lo tocante a fechas o plazos concretos para consultas electorales o la devolución del poder a los civiles.

Dijo que "es necesario tener la suficiente sensibilidad como para conocer cuáles son los tiempos que se van agotando. El tiempo del silencio se agota y si a los silencios se los deja prosperar, son llenados por quienes no van a hacer las cosas bien. Considero que los silencios no son buenos amigos, no buenos consejeros y que es necesario abrir las válvulas, para que sean llenadas de a poco y las presiones sean expulsadas por esas válvulas, a fin de que no se produzcan reventones".

Se dice que sectores "duros" de las Fuerzas Armadas no comparten esta línea por considerar prematuro o inconveniente cualquier forma de "apertura", especialmente con dirigentes políticos o sindicales. Si bien el gobierno congeló la actividad de partidos y gremios, ha seguido manteniendo discretos contactos con sus dirigentes.

El mandatario argentino reveló a los periodistas que en sus conversaciones con Morales, ambos calificaron de "suicidio" la posibilidad de

una guerra entre dos países de América.

Videla dijo que personalmente no creía que estuviese "creado el conflicto".

"Creo que hay bastante madurez y conciencia creada en todos los gobernantes de que sería totalmente nefasto (el conflicto bélico)", agregó.

Reveló el general Videla que tanto en esta ocasión, como en su anterior viaje a Chile (noviembre de 1976) había encontrado en los presidentes Morales Bermúdez y Augusto Pinochet una "mentalidad pacifista".

La diplomacia encarada por el gobierno militar argentino apunta ahora a terminar con la "etapa de silencio" que oscureció las relaciones con Brasil, adelantó el presidente.

Ahora los militares del gobierno de Buenos Aires se preparan para una visita "no fácil", definió Videla su viaje a Brasil.

EL SOL DE MÉXICO



Ana María González acusada de ser la responsable del bombarzo que victimó al general Cesáreo Cardozo, jefe de la policía federal argentina, fue muerta por uno de los soldados de una patrulla en un suburbio de Buenos Aires (AP).

EL SOL DE MEXICO

Videla Romperá el Silencio con Brasil

"Nueva Etapa de Relaciones"

BUENOS AIRES, 7 de marzo (AFP, AP, EFE).— Al finalizar su gira de tres días por Perú, el general Videla apunta ahora a terminar con la "etapa de silencio" que oscureció las relaciones con Brasil.

Para el general Videla, las conversaciones con el gobierno brasileño serían el cierre de un ciclo de conexión con todos los países vecinos, con Argentina mantuvo "un cono de silencio", mientras gobernó aquí el régimen civil peronista, de fuerte tono nacionalista.

Las declaraciones del general Videla, vertidas a la finalización de su viaje a Perú, fueron la primera confirmación oficial de la nueva etapa de relaciones con Brasil.

La posición asumida por Estados Unidos frente al problema nuclear con Brasil, y respecto al recorte de la ayuda militar a la Argentina, acercaron aún más las futuras relaciones.

En torno a la situación creada entre este país y Estados Unidos por la reducción del crédito militar, Videla declaró que "esperamos que sea transitoria, la relación oficialmente no está rota, tenemos las cadenas de comunicaciones de nuestras embajadas".

Videla, cuyo régimen dictatorial cumplirá un año el 24 de marzo, expresó que en 1976 fue "un año para poner orden, y que el presente será el año de la conciliación, que a la vez presenta un verdadero desafío a la creatividad; se podría admitir que este es un año político pero ello no significa abrir especulaciones electoralistas".

Videla, sin embargo, se mostró cauteloso en lo que se refiere a fechas o plazos concretos para consultas electorales o la devolución del poder a los civiles.

Las muestras de disgusto ante el gobierno militar argentino continúan incluso por parte de grupos de ultraderecha. En las últimas horas dos bombas explosivas destruyeron el Instituto Superior de Cultura Religiosa, en pleno centro de la capital del país.

Los artefactos explosivos, de regular intensidad, estallaron en las instalaciones donde funcionaban diversas cátedras sobre asuntos religiosos. En el instituto se fomenta la proyección de películas y de actividades deportivas.

Fuentes eclesiásticas responsabilizaron del atentado a grupos de extrema derecha, que por cierto el año pasado asesinaron a tres sacerdotes y dos seminaristas.

Por otra parte, el ministerio del Trabajo desmintió que la Organización Internacional del Trabajo (OIT) haya reclamado al gobierno militar argentino la normalización sindical y la libertad de los dirigentes gremiales detenidos.

Según el funcionario Roberto Dall'asta, "esas acusaciones perderán sentido en cuanto contestemos con hechos dentro del contexto que vive el país".

Cabe señalar que una delegación de la Confederación Internacional de organizaciones sindicales libres estuvo recientemente aquí para plantear a las autoridades argentinas su inquietud por la política laboral que desarrollan y por la detención o desaparición de dirigentes gremiales.

EL SOL DE MEXICO

Videla Irá a Paraguay 3 Días

ASUNCIÓN, Paraguay, 7 de marzo.— El ministro de Industria y Comercio, Dr. Delfín Ugarte Centurión, viajará mañana a Buenos Aires para mantener entrevistas con altos funcionarios de gobierno, y programar la visita que realizará al Paraguay el presidente Jorge Rafael Videla, los días 20, 21 y 22 de abril próximo. (Latin).

EL DÍA

AMERICA LATINA
INVESTIGARA LA OIT

GINEBRA, 7 de marzo.— La Comisión Ejecutiva de la Organización Internacional del Tratado (OIT) decidió hoy investigar quejas presentadas contra cuatro países sudamericanos —Argentina, Bolivia, Chile y Uruguay— y la India, según informó un vocero del organismo.

INTERNACIONALES

EN PELIGRO DE MUERTE UN EX RECTOR ARGENTINO
BUENOS AIRES, 8 de marzo.— Medios universitarios de esta capital afirmaron que corre inminente peligro la vida del ex rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Ernesto Villanueva, y de Jorge Taiana, hijo del ex ministro de Educación, los que están detenidos en la Cárcel 9 de La Plata, en un pabellón cuyos presos fueron amenazados de muerte, según la denuncia reciente del periodista Jack Anderson, del Washington Post. (Más información en página 10.)

Denuncian Inminente Peligro Para la Vida de 2 Profesores Argentinos

BUENOS AIRES, 8 de marzo.—La denuncia de medios universitarios de Buenos Aires de que corre inminente peligro la vida del ex rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, doctor Ernesto Villanueva, y de Jorge Taiana, hijo del ex ministro de Educación del mismo nombre, que están alojados en un pabellón de la cárcel Unidad 9 de La Plata, cuyos 41 reclusos fueron amenazados de fusilamiento por oficiales encapuchados, motivó que expresaran su preocupación al respecto medios intelectuales, científicos y culturales mexicanos y latinoamericanos.

Esa denuncia fue publicada por el columnista Jack Anderson en el *Washington Post* quien afirmó que la información le fue suministrada no "por radicales (extremistas) con motivos políticos, sino por funcionarios y clérigos argentinos". Añadió Anderson que "incluso un diplomático estadounidense ayudó silenciosamente a sacar de contrabando la lista de la muerte". En ella estaban incluidos el periodista Dardo Cabo y el ingeniero químico Rodolfo Pirlles, quienes fueron ultimados durante lo que fue descrito oficialmente como un "intento de rescate durante un traslado", y Miguel Rapaport, de quien se informó que "se había suicidado" el 5 de febrero último. Villanueva y Taiana también figuran en esa nómina.

En el telex de la Casa de Gobierno (Casa Rosada) se recibió un despacho dirigido al presidente, general Jorge Videla, y al ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, que dice: "Ante informaciones nuevas recibidas confirmando denuncia aparecida en *Washington Post* sobre amenaza asesinato Ernesto Villanueva y Jorge Taiana, encarcelados en la Argentina, reclamamos garantías por sus vidas y respeto Derechos Humanos".

Lo firman, entre otros, Pablo González Casanova, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México; José Luis Ceceña, director de la Escuela de Economía; Genaro Carnero Checa, secretario general de la Federación Latinoamericana de Periodistas; Hernán Uribe, presidente de la Unión de Periodistas Antifascistas Chilenos; el Círculo Psicoanalítico Mexicano; José Luis Balcárcel, secretario de la Facultad de Filosofía y Letras; Jorge Turner, escritor panameño; Julio Labastida, director del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM; Francisco Vander Hoss, director del Centro de Estudios Euménicos; Luis del Valle, director de la revista *Cristus*; Grupos Cristianos de Base de México; Raúl Olmedo, director de Estudios Superiores de Ciencias Políticas; Adriana Lombardo Toledano, directora de la Universidad Obrera; Rodolfo Stavenhagen, director del Centro de Estudios Sociológicos de México; Mario Guzmán Galarza, ex embajador de Bolivia; Asociación Mexicana de Psicoterapia de Grupo; Frotán López Narváez, Manuel Pérez Rocha, Carlos Monsiváis, Elena Poniatowska, Laura Bolaños, Enrique González Casanova, Jaime Labastida, Clavelina Molina, Alberto Dallal, Gerardo de la Torre, Luis Uniquel, Emilio Ribes Iniesta, Horacio Flores de la Peña y la Unión Nacional de Mujeres Mexicanas.

Copias del mismo fueron remitidas a James Carter, Kurt Waldheim y al Vaticano. (Servicio Especial).

EL SOL DE MÉXICO Enérgica Protesta Contra Videla

Enérgica protesta de científicos, artistas, hombres de letras, profesionales e instituciones de México y Latinoamérica, han sido enviadas al general Jorge Videla, Presidente de la junta militar de Argentina, con motivo de la información procedente de Buenos Aires acerca del posible asesinato del ex rector de la Universidad Nacional bonaerense, licenciado Ernesto Villanueva, así como del hijo del ex ministro de Educación de ese país, Jorge Taiana.

En el mensaje, dirigido también al secretario general de la ONU, Kurt Waldheim, al Papa Paulo VI, el Presidente de Estados Unidos y el general A. Harguindeguy, ministro del Interior de Argentina, los que suscriben el documento reclaman respeto para la vida y los derechos humanos de los dos prominentes intelectuales argentinos aludidos, así como de los otros 41 detenidos en el citado país, de los que se afirma "que serán fusilados por el viejo procedimiento de "ley fuga".

Se agrega que la lista de las personas en inminente peligro de muerte fue sacada de Argentina en forma clandestina por "correos que arriesgaron sus vidas, más que no son radicales extremistas, sino funcionarios y clérigos argentinos, inclusive un diplomático estadounidense".

Firman el mensaje mencionado los doctores José Luis Ceceña, director de la Escuela Nacional de Economía y Pablo González Casanova, ex rector de la UNAM; Genaro Carnero Checa, secretario general de la Federación Latinoamericana de Periodistas; José Luis Balcárcel, Julio Labastida, Raúl Olmedo, Mario Guzmán Galarza, José Antonio Carrillo, Carlos Monsiváis, Elena Poniatowska, Fernando Gou, Adriana Lombardo Toledano y otros.

Sindicalistas Argentinos Postergan la Decisión de una Huelga Nacional

Afirman no Querer Debilitar "la Línea Moderada" del Gobierno

(UPI, AFP, EFE y AP)

BUENOS AIRES, 8 de marzo.—El comando secreto del Movimiento Obrero Argentino aplazó una asamblea que debía decidir un paro nacional de 24 horas a fin de no debilitar "la línea moderada del gobierno del presidente Jorge Rafael Videla", informaron hoy fuentes gremiales.

Por otra parte el diario **Clarín**, que anunció la postergación de la asamblea gremial, dice que los sindicalistas "no quieren cerrar el diálogo con el gobierno", tras el anuncio de Videla de que este año "se abrirá una instancia de conciliación y apertura política".

El comando, integrado por 20 gremialistas cuyos nombres se mantienen en secreto, anunció la semana pasada que asumía la conducción clandestina del movimiento obrero de unos 5 millones de afiliados a la Confederación General del Trabajo (CGT).

Tras la reunión constitutiva del comando, que se realizó clandestinamente "en algún lugar" de los suburbios de Buenos Aires, los dirigentes dieron un documento condenando la política económica del gobierno debido a la incesante subida de precios y de los bajos salarios, reclamando la liberación de los detenidos y la entrega de los sindicatos a los afiliados.

Las Fuerzas Armadas están efectuando un balance de la gestión de un año de gobierno. La Marina, en reunión de almirantes, planteó críticas a la política del ministro de Economía, José Martínez de Hoz y según las fuentes militares "ha propuesto su relevo".

Los altos mandos de la Fuerza Aérea se reunieron hoy en medio de versiones de que el arma apoya la posición de la Marina. Los generales deben decidir el criterio del Ejército en una reunión el 15 de marzo.

Según coincidentes comentarios de la prensa, Videla defendería la permanencia de Martínez de Hoz en su cargo.

En tanto, el ministro adelantó para esta noche un mensaje que debía pronunciar mañana con anuncios de medidas para conjurar la inflación, que trepó al 18 por ciento en enero y febrero y al 300 por ciento en los últimos 12 meses.

Las fuentes sindicales dijeron que un paro destinado "a crucificar a Martínez de Hoz" debilitaría en este momento la posición de Videla, quien inspira el ala moderada militar dispuesta a dialogar con los civiles y a devolver su autonomía a los sindicatos.

Por su parte, el interventor en la Administración Nacional de Aduanas, contralmirante retirado Héctor J. Domínguez, formuló enérgicas críticas contra integrantes del equipo económico civil del gobierno militar, que podrían tener derivaciones políticas en las próximas semanas.

El principal blanco de las críticas del contralmirante Domínguez, quien pertenece al escalafón de Administración de la Armada, es el secretario de Hacienda Juan Alemán, uno de los principales colaboradores del ministro de Economía José A. Martínez de Hoz.

En fuentes gubernamentales se dijo que la publicación de la carta del contralmirante Domínguez debe haber tenido el previo aval de la marina de guerra, que comparte el poder con el ejército y la fuerza aérea.

10 HABEAS CORPUS

Recursos de hábeas corpus en favor de diez personas, supuestamente detenidas fueron presentados ante la justicia por sus familiares.

Entre esas personas figuran el ex dirigente de Sindicatos Unidos Petroleros del Estado (SUPE), Rubén Torres, el ex empleado telefónico, Ricardo Tomás Sánchez, y el docente Américo Jorge Marchetti.

Los recursos de hábeas corpus por la desaparición de personas de ambos sexos en su mayoría, supuestamente detenidos por grupos de civiles fuertemen-

te armados, superó el centenar en lo que va del presente año.

Se informó también que los periodistas Oscar Blotta, Mario Cactas y Silvia Vesco, secuestrados hace una semana por civiles armados que dijeron ser policías, "se encuentran perfectamente, en el seno de sus respectivas familias", afirmó hoy la empresa donde trabajan.

"LA TORTURA ES PECADO GRAVE"

El obispo argentino de Lomas de Zamora, monseñor Desiderio Collino, recordó que "la tortura es un grave pecado" al denunciar el secuestro de un miembro de su diócesis consumado por civiles armados.

"En la necesaria represión de la subversión, no es lícito golpear al que no ofrece resistencia", señaló el obispo en una carta pastoral de Cuaresma, y advirtió que "un arma de fuego no da derecho a violar el derecho de las personas y el derecho de la propiedad".

"Que nadie nos confunda", exigió monseñor Collino. "Rechazamos absolutamente la violencia de la guerrilla", pero advirtió también que "debemos rechazar la violencia de ciertos procedimientos que no respetan ni las personas ni la propiedad".

"Con frecuencia cada vez mayor acuden a nosotros afligidos familiares y amigos relatándonos cómo han llegado a sus domicilios grupos de personas armadas con los procedimientos más violentos", señaló.

"Literalmente asaltan sus propiedades, llevándose a uno o varios miembros de la familia, sin dar ninguna clase de razón ni antes ni después de los procedimientos", denunció el obispo de Lomas de Zamora, cuya diócesis está ubicada en un suburbio del Gran Buenos Aires.

Al dar cuenta del secuestro de Daniel Esquivel, paraguayo de 29 años, "miembro" de la comunidad de la Virgen de los Trabajadores de Villa Caraza y miembro del equipo pastoral para los inmigrantes paraguayos, recordó que "es pecado grave la tortura".

EL SOL DE MEXICO

Los Obreros Argentinos,

Tras el Diálogo con Videla

BUENOS AIRES, 8 de marzo (AFP-ANSA-UPI).— El comando del Movimiento Obrero Argentino aplazó una asamblea que debía decidir un paro de 24 horas, con el fin de no debilitar el posible diálogo con el gobierno del general Jorge Rafael Videla.

El diario "El Clarín", que anunció la postergación de la asamblea gremial, dijo que los sindicalistas "no quieren cerrar el diálogo con el gobierno", tras el anuncio de Videla de que este año "se abrirá una instancia de conciliación y apertura política".

El grupo, integrado por 20 gremialistas, comunicó la semana pasada que asumía la conducción del movimiento obrero de unos cinco millones de afiliados a la Confederación General del Trabajo (CGT).

La central obrera y los sindicatos fuertes se encuentran intervenidos militarmente, además, muchos de sus dirigentes están presos sin causa judicial, mientras el gobierno prohíbe las asambleas sindicales bajo pena de dictar hasta tres años de prisión a quienes infrinjan las disposiciones.

Tras la reunión constitutiva del comando, sus dirigentes elaboraron un documento condenando la política económica.

EL DÍA

EU Expresó "Profundo Pesar" por su Intervención en Chile

★ El Delegado Norteamericano en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU También se Sumó a Cuba, Yugoslavia y Otros Países Para Condenar la Represión Política en Chile

(UPI y AFP)

GINEBRA, 8 de marzo.—Estados Unidos expresó hoy públicamente su "profundo pesar" por la intervención norteamericana en el derrocamiento en 1973 del gobierno del presidente socialista de Chile, Salvador Allende.

Brady Tyson, jefe de la delegación estadounidense ante la XXXIII sesión de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, reunida actualmente en Ginebra, expresó "profundo pesar" al discutir el caso del país sudamericano.

"Nuestra delegación sería poco franca y seríamos mendaces ante nosotros mismos y nuestros ciudadanos si no expresáramos el más profundo de los pesares por el papel de algunos funcionarios de gobierno, agencias y grupos privados en la subversión del gobierno democráticamente elegido y que fue derrocado por el golpe

del 11 de septiembre de 1973", declaró Tyson.

"Reconocemos en toda su extensión, sin embargo, que la expresión de hondo pesar no puede contribuir en forma significativa a aliviar los sufrimientos y el terror que el pueblo de Chile ha tenido como experiencia en los últimos 2 años", agregó Tyson.

Tyson presentó sus excusas en público durante un debate sobre un documento que condena el actual gobierno chileno por "constantes y flagrantes violaciones de los derechos humanos", incluso por la "institucionalizada práctica de la tortura".

TAMBIEN SE CONDENO A ARGENTINA, BRASIL, URUGUAY Y PARAGUAY

Estados Unidos condenó asimismo la violación de los derechos humanos en Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay, y propuso la formación de un grupo encargado de estudiar la tortura en el mundo.

Se Disculpa EU por Intervenir en el Derrocamiento de Allende

Ahora Pide Condenar a la Junta

- ★ También Censura la Represión en Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay
- ★ Tyson, Representante Norteamericano, Habló en la Asamblea de la ONU
- ★ Acusa al Régimen de Pinochet de "Haber Institucionalizado la Tortura"
- ★ "Rechazó el Pueblo Estadunidense" la Política del Gobierno de Nixon

GINEBRA, 8 de marzo. (AFP y AP) — Estados Unidos presentó hoy públicas disculpas por haber participado en el derrocamiento del gobierno constitucional chileno del Presidente Salvador Allende, y solicitó a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU que condene al actual régimen militar de Chile, dirigido por Augusto Pinochet "por haber institucionalizado la tortura".

Brady Tyson, representante de Estados Unidos ante la citada comisión, expresó: "Seríamos menos que desleales con nosotros mismos y nuestro pueblo si no expresáramos que lamentamos profundamente el papel de algunos funcionarios gubernamentales, agencias y grupos privados en la subversión contra el gobierno anterior de Chile, elegido democráticamente."

Ante el estupor de la asamblea y la indignación del delegado chileno, Tyson agregó: "Reconocemos plenamente que la expresión de pesar, por muy profunda que sea, no puede con-

tribuir significativamente al alivio del sufrimiento y el terror que ha experimentado el pueblo chileno en los últimos tres años."

"Sólo podemos decir —prosiguió— que la gran mayoría del pueblo estadounidense cree en la democracia, la justicia, la libertad y la promoción de los derechos humanos para todos. Sólo podemos decir que las políticas y las personas responsables por estos actos han sido rechazadas por el pueblo en una elección libre. Se han aprobado algunas nuevas leyes. Estamos esperanzados en que todos los sectores del gobierno y la parte privada de nuestra sociedad desde ahora evitarán tales actos en detrimento de la democracia y los derechos humanos en Chile y todas las otras naciones del mundo".

Tyson había captado ya la atención de la asamblea de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, que se efectúa aquí, cuando anunció que era coautor, junto con los representantes de Cuba y Yugoslavia, de un proyecto de condena contra la dictadura chilena.

El delegado estadounidense condenó también a Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay, por la situación de los derechos humanos en esas naciones, al tiempo que propuso la creación de un grupo que investigue la tortura en todo el mundo.

Ante la ONU, EU Reconoce "con su Parte en la Caída de S. Al

Revuelo por un Discurso de su Delegado en Ginebra

Pide Condenar a Pinochet por Institucionalizar la Tortura

GINEBRA, 8 de marzo (AFP, AP, Latin-Reuter).— Estados Unidos expresó públicamente su "profundo pesar" por la participación norteamericana en el derrocamiento del presidente Salvador Allende y pidió a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU condene al gobierno de Augusto Pinochet por haber "institucionalizado la tortura en Chile".

Brady Tyson, delegado norteamericano ante la Comisión de Derechos Humanos de la Organización Mundial, dijo a los países que la integran que "seríamos poco sinceros con nosotros mismos y nuestro pueblo si no expresáramos nuestro profundo pesar por el papel que algunos funcionarios del gobierno, agencias y grupos financieros privados desempeñaron en la subversión contra el gobierno del presidente Allende, electo democráticamente".

"Reconocemos que la expresión de pesar, aunque profunda, no podrá contribuir en forma importante a aliviar el sufrimiento y el terror del pueblo chileno en los últimos años", dijo Tyson.

En Washington, las declaraciones del delegado norteamericano causaron revuelo y sorpresa; el portavoz de la Casa Blanca, Jody Powell, señaló que el presidente James Carter no fue consultado con anticipación acerca de esta crítica al gobierno de Pinochet, pero no la repudió.

Por su parte, el Departamento de Estado indicó también su sorpresa por las declaraciones de Tyson; se emitió posteriormente un comunicado desautorizando los enunciados de su enviado que "no representan los puntos de vista de la administración", declaró un portavoz del departamento.

El representante norteamericano fue interrogado esta noche sobre sus declaraciones, y dijo que las efectuó "bajo su responsabilidad. Creo que está dentro del marco general de la política exterior de Carter. Confío en que lo esté".

El delegado norteamericano criticó también a los regímenes de Argentina, Brasil y Uruguay, y pidió la investigación de los desaparecidos en estos países.

Tyson aludió las desapariciones en Argentina de Mauricio López, dirigente cristiano y exrector universitario, y de Agustín Guaibani, de origen uruguayo.

El representante norteamericano propuso que la Comisión integre un grupo "de trabajo especial" y que investigue las violaciones de los derechos humanos en los citados países.

Crece las Exportaciones de Ganado Argentino

BUENOS AIRES, 8 de marzo. (AFP)—Las exportaciones de carnes vacunas argentinas en el primer bimestre de 1977, ascendieron a 56 millones de dólares FOB, superando a las de igual período de 1976, que fue de 51 millones. En igual lapso de 1975, las exportaciones sólo fueron de 28 millones. En los bimestres de 1974 y 1973, esas exportaciones habían alcanzado 89 y 122 millones de dólares, respectivamente. El informe de la Junta Nacional de Carnes revela además que las exportaciones de carnes en este primer bimestre, incluyendo menudencias, cuero, subproductos y ganado en pie, llegaron a 119 millones de dólares FOB. El precio promedio en dólares por tonelada de carnes con hueso vacunas es estimado por la Junta en 791 dólares en el mes de febrero del corriente contra 708 en igual mes en 1976, 873 en 1975 y 1,248 en 1974.

El Mundo Económico

Aumentaron las Reservas Argentinas en Divisas

BUENOS AIRES, 8 de marzo. (LATIN)—Las reservas brutas argentinas en divisas y oro alcanzaron a fines de febrero a 2,258 millones de dólares, consideradas unas de las más altas de su historia, según un comunicado del Banco Central Público hoy aquí. Hace casi un año, el 23 de marzo, un día antes de la caída del gobierno peronista, las reservas alcanzaban veintitrés millones de dólares, señaló el comunicado. El Banco Central agregó que también ofrecieron las reservas de libre disponibilidad, pero no indicó el monto de éstas.

EL SOL DE MÉXICO

Fangio, una Leyenda en el Automovilismo

Por Rodolfo SANCHEZ NOYA

Juan Manuel Fangio quizá sea el hombre leyenda del automovilismo mundial, quien a pesar del paso de los años su figura resalta cada vez más en medio de cualquier manifestación moderna del sofisticado automovilismo.

Fangio, nacido en Balcarce, Argentina, fue sin duda un piloto que luchó desde sus inicios en la categoría más popular de Argentina, los "T.C.", o sea, turismo carretera, vehículos de cualquier marca, con determinadas modificaciones que les permitía desarrollar altas velocidades.

Fangio fue campeón mundial a una edad en que ya no se encuentra fácilmente el individuo en su óptimo momento de condiciones físicas, o sea, pasando los cuarenta (actualmente los estudiosos consideran de 25 a 35 años máximo).

Fangio ha desarrollado una actividad intensa, saturada de muchos y diversos recuerdos, ubicándolo como de lo mejor en el manejo de los F.1. De las marcas llevadas por él, destaca Mercedes Benz, Alfa Romeo, Maserati, Alfa Lancia, sólo algunas muestras de su gran calidad, que refleja en la multitud del público asistente un respeto absoluto.

En 1976, Fangio al igual que Sterling Moss, Ritehie Guinther, Jack Brabham, Dan Gurney y otros, fue invitado a realizar una carrera de circuito en Long Beach, California, y cuando Fangio apareció en escena, con su clásico casco de 1/2 esfera y camisa de manga corta, el público asistente prorrumpió con una estruendosa aclamación poniéndose de pie y lanzándole gritos para animarlo. Verdad que es grandioso ver en acción al veterano de más de 100 batallas, quien volvía a su primer amor: "las carreras de autos".

Fangio estuvo en México durante el desarrollo de la Carrera Panamericana, demostrando no sólo su gran clase de manejo de circuito, sino además su gran experiencia en el manejo de carretera.

Este gran piloto tuvo la característica de dar la impresión de manejar más lento que sus rivales; sin embargo, era quien siempre llegaba a la meta primero, ya que la regularidad observada en el curso de la misma hacía que Fangio frenara y cambiara velocidad en el mismo sitio en cada vuelta realizada, sistema de manejo que otros pilotos no tenían.

La imagen de este corredor es sin duda alguna la fuerza que ha llevado al automovilismo argentino hasta el lugar que ocupa, ya que si en la época anterior se conocía a otros pilotos de la talla de Froilán González, Marimón o Von Dory, en los tiempos actuales conocemos a Carlos Alberto Reutemann, quien a pesar de tanto luchar y luchar, apenas este año recibe de Maranello Enzo Ferrari la oportunidad de conquistar un campeonato. ¿Pero qué pasará con Niki Lauda?

El próximo lunes habrá gran reunión de automovilismo para dar a conocer los planes y proyectos del Comité Reorganizador del Automovilismo. Ojalá por fin encuentre su camino el deporte que tantas y tantas veces ha tropezado. La ayuda personal del Dr. Manuel Mondragón y Kalb, director de Promoción Deportiva, así como el apoyo del Instituto Nacional del Deporte, a nivel nacional, podrá dar los resultados esperados.

Continuará: La Carrera Panamericana.

La Policía Argentina Lleva un Cuestionario del Gobierno a los Dirigentes Políticos

(AP-PL-AFP y UPI)

BUENOS AIRES, 9 de marzo.- El gobierno militar, a través de la Policía Federal, ha sometido un cuestionario sobre el actual proceso a dirigentes de los partidos políticos, cuyas actividades están suspendidas por tiempo indefinido, según informa la revista mensual **Panorama**.

El inesperado método de consulta, originado en el Ministerio del Interior, trascendió en circunstancias en que, dentro y fuera del régimen militar, arrecia el debate y la especulación acerca de la conveniencia o inconveniencia de promover "aperturas políticas", así como sobre los alcances de ellas.

Panorama dice que "... últimamente se han presentado en los despachos de dirigentes partidarios, algunas veces dos, otras tres, oficiales, de la Superintendencia de la Policía Federal (Rama Política), quienes con cordialidad y cortesía solicitan a su interlocutor responder -si es su deseo- a las preguntas que portan en un texto escrito a máquina.

"Por supuesto, ninguno de los interrogados se ha negado a contestar, por entender que, a pesar de tan singular procedimiento, resulta interesante que las autoridades específicas de la policía o ámbitos oficiales más altos, se enteren qué piensan los políticos sobre el actual proceso".

Las preguntas se refieren a la actitud de los partidos ante los planes estatales para despedir a 300 mil agentes públicos, requieren información sobre cuál será el aporte de las agrupaciones como colaboración a la elaboración de un proyecto nacional y cuál la opinión ante una serie de liberación de detenidos políticos dispuesta en diciembre. También se pregunta acerca de "cuáles son los factores que en estos momentos producen irritación en las relaciones entre el gobierno y los sectores cívicos

representativos", sugerencias para superar conflictos laborales y posición partidaria ante la futura Ley de Asociaciones Profesionales. Otras preguntas versan sobre el Presupuesto, sobre si existe o no homogeneidad entre la labor del gobierno central y las administraciones provinciales y cuál es el factor que cada dirigente considera como más importante, para provocar su distanciamiento del gobierno militar.

Dice **Panorama** que en una oportunidad, al leer las respuestas "elípticas y cuidadosas" de un político, su interlocutor policial manifestó: "fíjese que cuando le hacemos las mismas preguntas a los Comunistas, ellos sí que no tienen tapujos y dicen lo que quieren: diálogo, participación, coalición cívico-militar, reforma de la Constitución, cambios profundos, en fin, la Revolución".

DESMENTIDA DE MARTINEZ DE HOZ

El Ministerio de Economía negó que el presidente Jorge Videla haya pedido la renuncia de algunos de los integrantes de su equipo, informó la agencia oficial TELAM.

La versión fue proporcionada ayer por la agencia privada **Noticias Argentinas**, que señaló que el teniente general Videla le sugirió al titular de la cartera de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, la conveniencia de reemplazar, a los secretarios de Hacienda, Comercio, Programación y Energía y Combustibles.

Por su parte, el Canciller César A. Guzzetti dijo que las relaciones entre la Argentina y los Estados Unidos "nunca fueron excelentes ni malas", sino de mutuo intercambio y comprensión.

Preguntado si la Argentina podría recurrir a otras fuentes de aprovisionamiento militar para compensar el crédito que rechazó a los Estados Unidos, respondió: "con 15 millones de dólares

no puede comprarse nada significativo". Pero admitió que las compras de ciertos materiales, para comunicaciones o aparatos de aviación, podrían realizarse también en los Estados Unidos por otros medios de comercialización, que no especificó.

SECUESTROS Y MUERTES

Una banda armada secuestró a nueve militantes del Partido Comunista en la ciudad de Córdoba.

Los desaparecidos, miembros del Partido y de su organización juvenil, fueron violentamente sacados de sus domicilios en el barrio "América" de la capital cordobesa.

Las fuentes partidarias señalaron que todos los casos se produjeron en los primeros días del presente mes y que los secuestradores estaban fuertemente armados y llevaban sus rostros cubiertos con capuchas.

Los militantes desaparecidos son el médico Emilio Ruderman y su hijo Eduardo; Miguel Donete, delegado gremial de los obreros del transporte; José Luis Campero, boliviano; Francisco y Jorge Saine; Astruf Nestrál, y Lidia Medina y su novio, cuyo nombre no fue proporcionado.

Seis guerrilleros murieron en dos enfrentamientos librados con fuerzas militares en el distrito suburbano de Villa Elisa y en la ciudad balnearia de Mar del Plata, 410 kilómetros al sudoeste, según informaron hoy despachos de prensa.

La acción más grave se registró en Mar del Plata, donde fuerzas militares, tras poner sitio a un chalet de un distrito residencial donde se había detectado un refugio guerrillero, mantuvieron un intenso tiroteo con sus ocupantes.

La refriega se prolongó durante 90 minutos y de acuerdo al informe de testigos, cuatro de los guerrilleros fueron muertos.

EL SOL DE MÉXICO

Mueren 6 Extremistas Argentinos

MAR DEL PLATA, Argéntina, 9 de marzo (AP).— Seis presuntos extremistas murieron en un enfrentamiento con fuerzas de seguridad, cerca de esta ciudad, informaron hoy fuentes policiales. El choque ocurrió en el barrio Villa Celina, cuando efectivos de seguridad intentaron allanar una vivienda, y según se dijo los ocupantes se resistieron a tiros.

Reunión de Embajadores Acreditados en Europa

Luego de la Condena de la ONU Argentina — Las "Escuadras de la Muerte", Impunes

Por David HABAKKUK

(c) 1977, "The Financial Times"
Exclusivo para "EL SOL DE MEXICO"

BUENOS AIRES, 9 de marzo. (Latín, AFP y AP). — Mientras que los embajadores argentinos en Europa fueron convocados para reunirse en París con el subsecretario de Relaciones Exteriores para hacer frente a la ola de denuncias contra la violación de los derechos humanos por el régimen militar, en Buenos Aires, hoy fueron presentados ante la justicia once recursos de habeas corpus en favor de nuevos secuestrados.

Fuentes allegadas a la cancillería argentina afirmaron que la convocatoria a los embajadores argentinos en Europa, fue conocida luego que Estados Unidos condenó ayer en Ginebra, ante la Comisión de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, la violación de los mismos en Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay y Chile.

El objetivo de la reunión, según opinión de observadores diplomáticos, es planificar una estrategia ante los gobiernos europeos para evitar el aislamiento político del régimen militar argentino, sancionado ya por el gobierno estadounidense con la reducción de la ayuda militar.

En tanto, once recursos de "habeas corpus" fueron presentados ante la justicia ante supuestas detenciones por grupos de civiles armados de igual número de personas. Entre los recursos presentados figura uno en favor de la abogada Teresa Alicia Is-

pari, integrante de la Comisión Jurídica de la Liga Argentina por los Derechos del Hombre.

Precisamente sobre el tema de los derechos humanos, el diario Buenos Aires Herald, afirma hoy que "el asunto de los derechos humanos ha sido, por fin, sacado a luz".

El periódico se interroga acerca de quién, fuera de los terroristas, está violando los derechos humanos en Argentina y agrega que "cuando es evidente que la guerra contra la subversión de la izquierda está siendo ganada; no hay indicación de cómo marcha la batalla contra la subversión de derecha".

Se pregunta, asimismo, que sucede con "esas personas que están consumiendo en prisión, sin que pese ningún cargo sobre ellas" y cita —entre otros— el caso del diputado radical Hipólito Solari Irigoyen.

ORIGINAL CONSULTA

Por último, la revista Panorama revela en su edición mensual que el gobierno militar está realizando una encuesta de opinión sobre el proceso argentino, a dirigentes de los suspendidos partidos políticos. La vía elegida resulta realmente insólita: oficiales de la policía federal son los encargados de recabar las opiniones.

Las preguntas versan sobre la actitud de los partidos ante los planes estatales para despedir a 300,000 trabajadores públicos; el grado de colaboración que existiría para la elaboración de un proyecto nacional, y cuáles son los factores que producen irritación en las relaciones entre el gobierno y los sectores cívicos representativos. Otras preguntas se refieren al presupuesto y si hay o no homogeneidad en el gobierno central.

Libertad de Acción con Videla

La proposición del presidente Carter de escindir la ayuda a Argentina, por sus violaciones de los derechos humanos — y el rechazo argentino a ella cuando respondió la junta militar— fue precisamente cuando parecía haber mejoría en este campo.

La Junta militar argentina está ganando claramente la batalla contra las guerrillas, y con la victoria a la vista ya está habiendo algún control sobre las matanzas de las "escuadras de la muerte" derechistas. Esos asesinatos se llevan a cabo muchas veces bajo fuertes sospechas de connivencia o participación de las fuerzas de Seguridad, en los primeros meses del régimen.

Es difícil obtener datos confiables de los arrestados desde que la Junta tomó el poder. Las autoridades todavía se niegan a publicar la lista de los prisioneros políticos.

Un cálculo es que hay unos 5 mil detenidos a la fecha, pero otros reducen la cifra a la mitad. Más difícil aún es obtener datos, de lo que simplemente ha desaparecido, ya sea en las manos de las fuerzas de Seguridad, o en las de las "escuadras de la muerte". Los grupos europeos pro derechos humanos calculan entre 2 mil y 5 mil desaparecidos.

A los abogados se les ha desalentado, sistemáticamente, de que presenten amparos en favor de los detenidos, o "habeas corpus" de los que no se informa.

Ha habido numerosos casos de tortura contra los detenidos por las "fuerzas de Seguridad". Van, desde ser quemados con cigarros, (toques) a ser sumergidos en aguas hasta casi ahogarse, o abusar sexualmente de las mujeres.

Esas y otras acusaciones fueron investigadas por un grupo de Amnistía Internacional, encabezado por Lord Avebury, quien visitó la Argentina en noviembre y cuyo informe se presentará a fin de este mes.

Especial preocupación se ha centrado en las actividades de la notoria "Triple A", escuadra de la muerte derechista. En contraste con su eficacia para cazar guerrillas izquierdistas, el gobierno parece no molestar a las "escuadras de la muerte".

Lo que es peculiar acerca del Uruguay es que las "guerrillas tupamaras" fueron completamente derrotadas hace más de tres años, y la situación de los derechos humanos en esa nación es todavía muy controvertible. También en este caso es difícil conseguir cifras confiables de los prisioneros políticos. Amnistía Internacional calculó recientemente que deben ser unos 5 mil.

También se dice que la tortura se utiliza ampliamente, como sumergirles la cabeza en agua, sentarlos sobre un serrucho y colocarlos sobre una parrilla de carbón encendido, son algunos de los métodos más empleados.

Entre 1973 y 1975, Amnistía Internacional informó de un total de 22 personas muertas bajo la tortura, y dicen que desde entonces han muerto otras 10.

La Argentina de los Cuchillos Largos

Científicos, Técnicos, Estudiantes, Sindicalistas, Sacerdotes:
el Régimen Presidido por el General Videla ha Decidido
—y lo Cumple— Matar a Todos los que Piensan...

por Philippe GANIER-RAYMOND,
del NOUVEL OBSERVATEUR
Exclusivo en México para EL DÍA

Bettina Tarnopolsky tenía 15 años. Llegaron a las 3 de la mañana a su casa, en Buenos Aires. Cuatro hombres armados para detener a una colegial. Llevaban, según se dice, una orden de arresto en forma, pero no la exhibieron. Tampoco se molestaron en golpear a la puerta: prefirieron hacerla saltar, directamente, con una carga de "trytol", el explosivo reglamentario del ejército argentino. Bettina no estaba en su casa. Pero allí encontraron a su padre, el ingeniero químico Hugo Tarnopolsky, y a su madre, Blanca, profesora de psicología y especialista en reeducación de niños retrasados.

Los arrastraron consigo, brutalmente, y los llevaron a casa de la abuela, donde capturaron a Bettina. Mientras tanto, en el otro extremo de la ciudad, un segundo equipo secuestraba a su hermano Sergio y a Laura, la esposa de éste. Era el día 15 de julio de 1976. En dos horas, esa noche, casi toda la familia Tarnopolsky desapareció. En los días siguientes, invocando el hábeas corpus, los abogados efectuaron gestiones ante los tribunales, ante el Ministerio del Interior y ante las Fuerzas Armadas. Se consultó el registro de las prisiones de Buenos Aires, Córdoba y otras ciudades. Nada, ni una traza. Los Tarnopolsky no existieron nunca.

UNA FUERTE DOSIS DE ANTISEMITISMO

¿Qué ocurrió con el físico Federico Ludén, secuestrado en La Plata en diciembre de 1976, y con el meteorólogo Ricardo D. Chidichimo, arrojado en noviembre al interior de la cajuela de un vehículo militar? ¿Qué fue de los estudiantes Eduardo Muñiz, Pablo Fernández Meijide y centenares de otros secuestrados durante los últimos meses? Nadie lo sabe. En cambio, sí se tuvieron noticias de los sociólogos R. M. Toer y H. Alvarez. Trafal: ambos fueron atrocemente torturados. El primero, detenido en Buenos Aires, está actualmente ciego. El segundo agoniza en un calabozo de La Plata. En cuanto al físico nuclear Manuel Tarchysky, del Centro Atómico de Bariloche, arrestado el 23 de septiembre de 1976, murió tres días después bajo la tortura. Su cadáver apareció a principios de octubre en una calle de Bahía Blanca.

Se sabe, asimismo, qué suerte corrió el ginecólogo Salvador Ackermann. El 6 de

junio del año pasado, un grupo "no identificado" se lo llevó de su clínica de Don Torcuato, un poco al oeste de Buenos Aires. Sus secuestradores lo mataron inmediatamente. Se asegura, en la capital argentina, que el doctor Ackermann desempeñó cierto papel, años atrás, en el secuestro de Adolf Eichmann. Es posible. En un país que alberga a la cuarta colectividad judía del mundo (600 mil personas), la represión no puede llevarse a cabo sin una fuerte dosis de antisemitismo: a principios del mes pasado, por ejemplo, estallaron cargas dinamiteras en los cines donde exhibía "Victoria en Etebbe". Lo que está llevando adelante la Junta presidida por el general Videla es un genocidio con todas las de la ley. Sólo que esta vez no se trata de eliminar a una etnia, a un pueblo, a los adoradores de una divinidad sospechosa. Los derrochadores de López Rega y de Isabel Perón, autores del *putsch* militar del 24 de marzo de 1976, decidieron exterminar, pura y simplemente, a toda la "intelligentsia".

LOS SICOANALISTAS, TODOS "SUBVERSIVOS"

No es fácil que se produzcan estos genocidios de tipo suicida. ¿Qué será de la Argentina, en efecto, después de la desaparición de sus físicos, de sus químicos? La escuela matemática argentina era una de las más avanzadas del mundo: ya la liquidaron. Los siquiátricos, sicólogos y sicoanalistas argentinos están muertos, presos o en el exilio. Se asediaron y desmantelaron, bajo acusación de ser "bastiones de la subversión", el Centro Municipal de Salud Mental No. 2, de Buenos Aires, los servicios sigüiátricos del Hospital Borda, la policlínica Finocchietto, en Avellaneda, y Aráoz Alfaro, en Lanús. Los miembros de la Sociedad Argentina de Sicoanálisis fueron arrestados por decenas. Actualmente se ignora el paradero de su presidente, el doctor Juan Carlos Risau.

Pocas semanas después del golpe de Estado, la Junta decidió golpear con toda dureza ese conocido antro de la "subversión marxista": la Comisión Nacional de Energía Atómica. El 19 de abril de 1976, el ejército decapitó literalmente a la investigación nuclear argentina, arrestando al físico Antonio Misetich, un científico formado en el Massachusetts Institute of Technology, en Estados Unidos, y que dirigía entonces todo el programa atómico argentino. Pero Misetich resultaba quizás una víctima demasiado notoria: respondiendo a la campaña desarrollada por sus colegas norteamericanos, los militares accedieron finalmente a dar noticias suyas. Está pre-

so, dicen las autoridades de Buenos Aires, y su estado de salud es bueno. Pero no se sabe nada del ingeniero Ardito, que trabajaba en el ciclotrón de la Comisión Nacional y que fue secuestrado en junio con su esposa. También desaparecieron sus colegas Federico e Hilda Alvarez. Otro físico,

Gallardo, estaría todavía preso en la cárcel de Córdoba, pero resulta imposible confirmarlo. ¿Y qué fue de la ingeniera Gabriella Carabelli? La secuestraron junto con su hijo de 3 años. El chico apareció por casualidad en un lecho de hospital, pero de la madre no se ha vuelto a saber nada.

CUANDO OYEN HABLAR DE CULTURA...

Argentina vive permanentemente una noche "de los cuchillos largos". Se queman sinagogas y se acribillan intelectuales. El 16 de enero pasado, el ex director del periódico *El Descamisado*, Dardo Cabo, fue pasado por las armas con su colega Roberto Pirlas en el patio de la prisión de La Plata. Después de la ejecución, dos hombres enmascarados le advirtieron a 40 presos políticos que, si los guerrilleros ejercían represalias, todos ellos serían fusilados a su vez.

Todo esto ocurre en un clima propio de la Inquisición. Marx y Freud están prohibidos, desde luego. Pero también Piaget, e incluso obras de física, química y otras ciencias que hablan de "materia" o de "material". En el mismo orden de ideas, la enseñanza de la lingüística chomskiana (lingüística "materialista") es pasible de prisión. Un coronel de la Fuerza Aérea, H. Ruiz, rector militar de la Universidad de Cuyo, organiza expediciones nocturnas a casa de sus estudiantes. Se incautan, y a veces se queman en el lugar mismo, bibliotecas enteras. Es "Fahrenheit 451". Ya se sabe de científicos y de profesores que han entrado en la clandestinidad y que dan cursos, sin anotaciones ni libros, en lugares ocultos.

Todo esto ocurre en un país de 25 millones de habitantes que debería ser el más próspero de América Latina: el mayor stock ganadero del mundo, una industria de transformación considerable (700 mil trabajadores metalúrgicos), sindicatos poderosísimos y una Constitución parecida a la norteamericana (a la cual se le añadió el estado de sitio). Ahora bien, la Argentina ha devaluado su moneda, en un solo año, en un 389 por ciento, y aunque los ciudadanos siguen teniendo un alto consumo per cápita de carne, el desempleo cunde, las universidades se vacían y se desarrolla una guerra civil. En la base de todo se encuentra aún,

Diplomacia Estadunidense

Cinco Países "Condenados"

POR GUILLERMO KNOCHENHAUER

a pesar de la muerte de Perón, el peronismo, un movimiento que ha arrasado con los partidos políticos y que abarca toda la vida política argentina. El proyecto de la Junta es perfectamente claro, restablecer el peronismo puro y duro, quebrar a los sindicatos y frenar en seco la rebelión armada. Como Videla no tiene los medios para lograr nada de esto, ha optado por eliminar a la "intelligentsia" y a la clase media, que inspira y financia, al parecer, a la CGT y a los "Montoneros".

"ENFERMEDAD HEREDITARIA Y TRANSMISIBLE"

En esa perspectiva, hay que consagrar también especial atención al clero. En el curso del último año, en la Argentina, se ha matado a un obispo, a 11 curas y a una religiosa. Han desaparecido 40 sacerdotes, y otros 10 están presos. Caso único en el mundo: el 10 por ciento de los sacerdotes argentinos viven en la clandestinidad. Sus familias son perseguidas, y a sus miembros se les reserva el más vil de los suplicios: militares especializados hambread a una rata durante días, antes de introducirla en el intestino de la víctima. Así acaba de morir el padre Pablo Gazzardi.

El régimen no tiene contemplaciones con los niños. El 13 de mayo del año pasado, seis semanas después del golpe de Estado, el coronel Héctor Laborde, delegado militar ante el Consejo Nacional de Educación Técnica, redactó e hizo circular en las escuelas un boletín en el que se estipula que "cualquier actividad sospechosa será denunciada por el director a la autoridad policial o militar correspondiente".

Al mismo tiempo, se distribuía un cierto número de textos oficiales en los que se establece que la subversión es "una enfermedad hereditaria y transmisible". A partir de esa definición, se detiene a familias enteras y se mata a balazos a niños de 8 meses. La lista es extensísima. Para justificar su acción, los militares inventaron el delito de "infiltración ideológica".

(Traducción de D.W.S.)

NOTA.— Se han suprimido de este artículo los párrafos finales, que perdieron vigencia en el momento mismo de publicarse. En efecto, el periodista francés citaba allí un informe del Departamento de Estado norteamericano, de fecha 10 de enero, que manifestaba preocupación por las violaciones a los derechos humanos en la Argentina, pero que terminaba sosteniendo que "a fin de preservar las relaciones profesionales con las Fuerzas Armadas argentinas... el Departamento de Estado piensa que es de interés de los Estados Unidos continuar ayudando a ese país en materia de seguridad". El artículo de Ganier-Raymond se publicó en la edición del *Nouvel Observateur* fechada el 28 de febrero y que salió en realidad a la venta el sábado 26. Casi simultáneamente, pues, el secretario de Estado Cyrus Vance anunciaba ante el Congreso de su país la decisión de restringir la ayuda norteamericana al gobierno de Buenos Aires.

ESTADOS Unidos pidió disculpas ante la Comisión de Derechos Humanos de la ONU por haber propiciado el derrocamiento de un gobierno legítimo, en el que comenzaban a germinar formas superiores de democracia. Hecho inédito en la historia. Agregó además, una condena a los regímenes de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay por su práctica cotidiana e institucionalizada de la tortura.

La declaración causó estupor. En la política internacional de los Estados Unidos, las consideraciones sobre violaciones a los derechos humanos habían tenido un uso restringido contra los países socialistas; Washington nunca las había empleado ni aun en contra de regímenes tan grotescamente represivos como los de Rodesia y la República Sudafricana.

Esta condena contra dictaduras latinoamericanas marca un hito en la historia de la diplomacia estadunidense y podría también indicar el desamparo futuro de los regímenes aludidos y su consecuente sustitución; ello, más que la disculpa, podría contribuir al alivio del terror en que viven los pueblos sojuzgados por el militarismo.

Hechas estas consideraciones, se hace necesario ponderar la trascendencia de esta acción a partir del planteamiento de su motivo real; asumir la causa declarada de la condena nos transportaría al terreno moralista, al que la lógica del imperialismo capitalista simplemente no pertenece.

PARTAMOS de los hechos: los regímenes "condenados" por sus violaciones a los derechos humanos, son los más "liberales" en el terreno económico; esta es la característica fundamental que tienen en común. La de ser dictaduras militares les viene de la necesidad de implementar, por el único medio que es posible, la fuerza, los principios de política liberal para dejar al "libre juego" de la demanda el estímulo a la producción, al mismo tiempo que se mantiene un férreo control salarial.

Este modelo económico, que requiere de la fuerza militar para arrasar con toda forma de oposición organizada de los asalariados, fue impuesta en Brasil desde 1964, en Argentina tras la muerte de Perón, en Uruguay bajo el gobierno de Pacheco Areco y sucesores, y en Chile al ser derrocada la Unidad Popular.

Sin embargo, asumió a los ojos del imperialismo otro aspecto que mereció su reprobación: el del fracaso como modelo de desarrollo económico.

La inflación en los cinco países alcanza un promedio cuatro veces superior a la media continental, el desempleo es ahora más del doble que hace tres años y los salarios han perdido casi 60 por ciento de su poder adquisitivo; todo ello configura un deterioro grave de la demanda, que al "jugar libremente" con la oferta, propicia pérdidas y la caída de la producción capitalista.

Esto es así porque el liberalismo económico en estos países agotó las posibilidades de consumo solvente, único estímulo a la producción capitalista. Un mercado en constante reducción sólo puede garantizar la ganancia capitalista mediante el alza de los precios, proceso cuyos límites parecen alcanzados en los cinco países "condenados".

El tope del alza de los precios —que marcaría el límite de vigencia del imperialismo económico— es el punto en que se hace invendible un volumen determinado de mercancías y la reducción de este volumen haría incoesteable su producción.

Esta realidad ha despertado la antipatía estadunidense hacia regímenes dictatoriales simple, sencillamente

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

100 Torturados dan Testimonio de la Represión en Sudamérica

MEXICO, 9 de marzo.— "Mi nombre es Luis Alberto Corvalán. Este testimonio se base en la experiencia que viví durante once meses de cuativerio en los campos de concentración que la junta militar chilena ha instaurado en mi país. Me empujan a escribirlo el dolor que me produce saber que aún hoy hay millares de chilenos, hombres, mujeres y niños víctimas de la tortura, el hambre, las vejaciones y el frío de los campos de concentración de Chile".

Con estas palabras comienza uno de los cien testimonios que ha recopilado Ximena Ortúzar en su libro "Represión y Tortura en el Cono Sur". Constituye una completa antología sobre la barbarie represiva que impera en Chile, Uruguay, Argentina y Brasil, y tal vez uno de los más penetrantes alegatos en favor de las decenas de miles de presos políticos que minuto a minuto agonizan en alguna prisión sudamericana.

En muchos de los relatos, narrados por las propias víctimas, un asterisco al pie de página pone una nota aún más dramática al propio testimonio de los torturados: "Rosseta Pollini murió en México, cuatro meses después de su llegada, a consecuencia de los daños físicos que le causaron con las torturas en Chile". Rosseta había escrito meses antes de ese desenlace: "Seguimos en la casa de tortura, desnudas, sometidas a la aplicación de corriente. Cada cierto rato sacaban compañeras del grupo para violarlas; los torturadores están bajo el efecto de drogas y actúan como bestias..."

"La elocuencia del dolor —decía André Malraux— me crea una desconfianza infinita en la especie humana". El escepticismo de aquel combatiente del fascismo europeo no podía estar mejor justificado que por los militares del Cono Sur. El libro de X. O., a través de 80 mil palabras y 50 fotos desgarradoras, actúa como el mejor argumento contra las escaramuzas declaratorias de los gobernantes militares, cuando

reprochan "injerencia en sus asuntos internos" cada vez que alguna vez se levanta para denunciar el salvajismo que han desencadenado en sus países.

El cinismo de los militares sureños alcanza niveles sorprendentes. X. O. narra el caso de 11 cadáveres encontrados en la costa marítima uruguaya, en abril del año pasado. "La idea de un naufragio es descartada. Se trataría de un crimen alevoso, dado que todos presentan señales de violencia. Una de las mujeres tiene el cráneo totalmente destrozado, el brazo izquierdo fracturado y las extremidades inferiores presentan señales de haber estado sujetas con cuerdas de nylon. La autopsia determina que fue sometida a agresiones sexuales".

Uno de los cuerpos de sexo masculino mostraba señales, también, haber sido sometido a agresiones sexuales. Por el efecto de la descomposición en el mar —inflamación— los cadáveres presentan rasgos achinados, lo que hace que la policía comience a manejar la hipótesis que son de raza amarilla. Días después, la armada uruguaya —que tegra el gobierno castrense— emite un comunicado donde dice que los cuerpos hallados eran de nacionalidad china o coreana, posiblemente lanzados desde un barco. De esa forma entierra oficialmente el asunto.

Sin embargo, las cancillerías de los países asiáticos comienzan una ardua investigación, concluyendo que ningún barco de su nacionalidad navegó por aguas uruguayas en esas fechas. Interviene también la Interpol distribuyendo por todo el mundo las huellas dactilares de los asesinados, menos en Uruguay, dado que se descarta oficialmente que pertenezcan a esa nacionalidad.

Algunas semanas después, el misterio de los "coreanos" es desvelado por Amnistía Internacional: las víctimas eran todas opositores uruguayos a la dictadura militar, y publica los nombres de cada uno.

EL SOL DE MEXICO

Hasta las Fuerzas Armadas, Inconformes con la Política Económica

BUENOS AIRES, 9 de marzo (AFP, AP, EFE, UPI).— El ministro de Economía de la Argentina, José Martínez de Hoz, inició una ofensiva para contrarrestar el creciente descontento que se está generando, incluso en las Fuerzas Armadas, por el "costo social" de su programa.

En un mensaje dirigido al país, Martínez de Hoz comprometió a los empresarios a suspender durante cuatro meses las alzas de precios y a absorber los aumentos salariales que se anunciarán en los próximos días, sin cargarlos en los precios.

El diario "La Opinión" comentó hoy que el mensaje fue de naturaleza esencialmente política, y que estuvo destinado "a recuperar una confianza aparentemente perdida bajo el alud de las expectativas inflacionarias, que generaron críticas desde diversos sectores, y aún más, el recelo de algunos núcleos del propio gobierno".

Las Fuerzas Armadas, que el 24 de este mes cumplirán su primer año en el poder, comenzaron a analizar la falta de equidad del programa económico. La Marina y la Fuerza Aérea, que deliberaron por separado en estos días, criticaron la política del ministro de Economía, ya que éste prometió frenar la inflación, pero el costo de la vida llegó en enero y febrero a 23.7 por ciento.

El sector más afectado fue el de los trabajadores, que han visto descender su capacidad adquisitiva en 50 por ciento, en los últimos 12 meses. Los precios adquieren cada día un nivel que los aproxima, y en algunos casos sobrepasan, a los de los países más desarrollados, en tanto que la remuneración media de un obrero y de un empleado no supera los 150 dólares.

El ministro exhortó a los trabajadores a continuar con sus esfuerzos, y tras confirmar que rigen desde este mes aumentos salariales, cuyo porcentaje no espe-

cificó, anunció que se autorizará a las empresas a que concedan beneficios por mayor productividad.

En su mensaje, Martínez de Hoz desmintió que el general Videla le hubiera pedido la dimisión de cuatro de sus colaboradores, los secretarios de Programación y Coordinación Económica, de Hacienda, de Comercio y de Energía.

En la disertación dirigida principalmente a los empresarios, éstos se comprometieron a congelar los precios por tres meses. El ministro les hizo saber que si no aceptaban esa fórmula, "posiblemente" tendrían que afrontar en el futuro la política que impusiera otro ministro.

Por otra parte, el canciller argentino, César A. Guzzetto, afirmó que la situación creada por el rechazo de la ayuda militar norteamericana no modificará las relaciones con Estados Unidos, que nunca fueron excelentes pero tampoco malas; de tal manera, no creo que la situación apuntada pueda hacer variar la línea

Nuevo Plan en Argentina Para Contrarrestar el Descontento que Existe, Incluso en la Milicia

BUENOS AIRES, 9 de marzo. (EFE)—El ministro de Economía de Argentina, José Martínez de Hoz, inició una ofensiva para contrarrestar el creciente descontento que se está generando —incluso en las Fuerzas Armadas— por el "costo social" de su programa.

El comandante en jefe de la Armada e integrante de la Junta Militar, almirante Emilio Massera, lamentó públicamente, el 3 de este mes, que la mayor cuota de sacrificio esté recayendo en los sectores asalariados.

Martínez de Hoz es, junto con el ministro de Educación, el único integrante civil del gabinete del general Jorge Videla. Tiene amplias vinculaciones con el sector empresarial (nacional y extranjero) y con el agropecuario.

En una larga disertación por radio y televisión (1 hora 35 minutos), Martínez de Hoz comprometió a los empresa-

rios a suspender durante cuatro meses las alzas de precios y a absorber los aumentos salariales que se anunciarán en los próximos días sin volcarlos en los precios.

El diario La Opinión comentó hoy que el mensaje fue de naturaleza esencialmente política y que estuvo destinado "a recuperar una confianza aparentemente perdida bajo el alud de las expectativas inflacionarias, que generaron críticas desde diversos sectores y aún más, el recelo de algunos núcleos del propio gobierno".

La espiral inflacionaria del 23.7 por ciento de enero y febrero, la constante carrera de los precios y la cada vez menor capacidad adquisitiva de los asalariados han volcado sobre el crédito de Martínez de Hoz una serie de agudos interrogantes.

Las Fuerzas Armadas, que el 24 de este mes cumplirán su primer año de gobierno, comenzaron a hacer ver su contrariedad por la falta de equidad del programa económico. Y no ocultan su preocupación porque el mayor peso del plan de estabilización recaiga sobre los asalariados.

El mensaje de Martínez de Hoz se produjo en el centro del período de liberación de las Fuerzas Armadas. Los almirantes se reunieron a fines

de febrero, los brigadieres de la Fuerza Aérea hacen lo propio desde ayer y los generales se concentrarán en la sede de su comando a partir del próximo día 15.

En todos los casos las tres fuerzas pasan revista al primer año de gobierno militar y una de sus principales preocupaciones —inocultada— reside en los resultados del programa económico.

Con salarios prácticamente congelados, los trabajadores han visto descender su capacidad adquisitiva en aproximadamente un 5 por ciento en los últimos doce meses.

Los precios adquieren cada día un nivel que en algunos casos sobrepasa a los de los países desarrollados, mientras que la remuneración media de un obrero y de un empleado no supera los 150 dólares.

LA MARINA, LA PRIMERA DESCONTENTA

La Marina de guerra fue la primera en hacer saber su descontento por el costo social de esta etapa, al finalizar la reunión de almirantes que presidió Massera. Este hecho causó una cierta extrañeza, ya que a la Marina se la consideraba uno de los apoyos fundamentales del liberal esquema de Martínez de Hoz.

En general, se estima que la estabilidad de Martínez de Hoz sigue teniendo solidez. No así algunos de sus colaboradores.

Significativamente, mientras los canales de televisión transmitían su discurso —previamente grabado— tuvo que desmentir que el Presidente Videla le hubiera pedido la dimisión de cuatro de sus colaboradores: los secretarios de Programación y Coordinación Económica, de Hacienda, de Comercio y de Energía.

El de Hacienda, Juan Alemann, fue objeto de una ruda crítica el lunes pasado por parte del interventor militar de la Marina, en la dirección de aduanas.

EXCELSIOR

Fue al Través de la BBC

El Tema "Argentina no Llores por mí" se Difundió Para Millones de Oyentes

El impacto de la canción "Argentina no llores por mí", uno de los temas principales de la Opera Pop "Eva Perón", que se emite en Inglaterra, se logró a través de una gran "premiere" que se hizo por radioemisoras de Frecuencia Modulada, encabezadas por la BBC de Londres.

Lo anterior fue informado a esta sección por Fernando Salaverri, del "Gran Musical" de Madrid, España, quien añadió que los autores Andrew Lloyd Weber y Tim Rice ya tienen en su poder dos versiones, una para la emisión durante 32 minutos y otra de 90. En cuanto a los discos se incluyó lo más sobresaliente en dos discos de larga duración.

Los autores de "Jesucristo Superestrella" ya trabajan

arduamente en la elaboración del drama para el teatro y su versión en castellano, ya que originalmente la escribieron en inglés para la audiencia de Europa.

En el reciente viaje que hicieron a Nueva York para la planeación de una "premiere" al estilo Londres pidieron emisoras con un millón de radioescuchas cada una; llevaron al Teatro Barbizon, del hotel Plaza de la ciudad de los rascacielos, una adaptación teatral de "Eva Perón" en la cual participó Barbara Dickson, la joven actriz y cantante que personifica a Eva Duarte.

J. K. Maitland y Lou Cook consideran que tendrá que pasar por lo menos un año

del lanzamiento del disco antes mencionado para hacer la presentación de la obra en teatros de Norteamérica, y que por lo tanto el filme que también se planea se hará tres años después del estreno de la obra en los discos.

Espejos, Laberintos y Espadas

el mundanal ruido

por Manuel GONZALEZ A.

● Héctor Bianciotti escribe sobre *L'or des tigres* por Jorge Luis Borges, traducido por Ibarra, que acaba de aparecer en Francia. "Daría gusto poder celebrar este nuevo volumen de obras poéticas de Borges al tomarse la molestia en precisar que reúne los poemas escritos entre 1965 y 1972, así como su primer libro, *Fervor de Buenos Aires* y algunos bellos prefacios. Alegrarse también de que los espejos, los laberintos y las espadas, los juegos con el tiempo que pasa y la identidad que permanece, caros al autor de *Ficciones*, encuentra aquí variantes cada vez más sutiles. Y todo estará dicho, o casi, cuando se haya llamado la atención sobre los más bellos poemas, al citar por placer algunas líneas surgidas en una meditación y que parecen resumir el espíritu borgesiano: "Las pruebas de la muerte son estadísticas/ y no hay nadie que no corra el riesgo / de ser el primer inmortal..."

● Desgraciadamente, la imagen del hombre público que se ha construido Borges, al multiplicar las declaraciones en favor de regímenes militares, al aceptar las condecoraciones del gobierno chileno, pone un telón ante su obra. No se las puede

ignorar. No puede uno sino sorprenderse ante tal comportamiento de un hombre que gustaba repetir que "las opiniones de un autor son forjadas por los incidentes fútiles del azar" y que, admirador ferviente de Whitman el demócrata, proclamó su hostilidad respecto a Hitler, el antisemitismo, el fascismo, el stalinismo y Perón. ¿Acaso no proclamó "que con el tiempo mereceremos que ya no haya gobiernos"? ¿No combatió con rigor, durante la guerra y después, a los numerosos y potentes antisemitas argentinos? Y cuando esos fanáticos denunciaron su "ascendencia israelita oculta", les dio las gracias por haberle indicado a ese ancestro portugués hipotéticamente judío, que había buscado en vano en su árbol genealógico porque siempre había soñado saber si su sangre estaba mezclada con la del pueblo del Libro.

● ¿Habrá cambiado a tal punto que la democracia ya no le parece, hoy día, sino como una "superstición" con el pretexto de que su país, que vivió veinte años bajo la peor de las dictaduras, inmediatamente votó en masa por el retorno del peronismo? Un argentino puede estar desorientado, ¿pero de allí a volver universal un incidente local, y a hacer el elogio de los "señores"? ¿Es por un temor

infantil al socialismo? Es muy sorprendente en un hombre pobre que encuentra "fastidiosa" a la riqueza. Dicho esto, que no puede ser escamoteado, queda el fulgor de *L'Or des tigres* traducido, como el primer volumen de *Oeuvres poétiques*, por Ibarra.

● En Francia -país que lanzó a Borges al mundo- un duelo secreto opone a Roger Callois, su descubridor y a Ibarra, traductor designado por el poeta. El primero es fiel al tono inimitable del poeta, renuncia a veces a las exigencias de la forma. El segundo, conciente de la desmesura de su ambición, quisiera hacer de Borges un poeta francés. De todas las selecciones poéticas de Borges, ninguna es tan personal como ésta, ninguna resume tan bien sus preocupaciones. Recuerda al héroe de una de sus fábulas autobiográficas que tiene el proyecto de diseñar el mundo. Al pasar los años, puebla una superficie con imágenes de provincias, de reinos, de montañas, de golfos, de navíos, de islas, de peces, de casas, de instrumentos, de astros, de caballos y de gentes, para darse cuenta, en el umbral de la muerte, que ese paciente laberinto de formas sólo llegó al diseño de su propio rostro. Escribe el comentarista en *Le Nouvel Observateur*.

**UN BRASILEÑO, HERIDO EN BUENOS AIRES
POR LA POLICIA**

BUENOS AIRES, 10 de marzo.—En un confuso episodio, un ciudadano brasileño que transitaba esta madrugada por las inmediaciones de la Casa de Gobierno, en el centro de la ciudad, resultó herido por disparos de la guardia de seguridad. (EFE). (Más información en página 10).

Tirotean a un Brasileño Frente a la Casa de Gobierno Argentino

Apareció Muerto en Circunstancias Extrañas el ex Diputado Peronista Muñiz Barreto

(EFE, PL y AP)

BUENOS AIRES, 10 de marzo.— Un tiroteo frente al Palacio de Gobierno argentino provocó esta madrugada tres heridos, entre ellos un diplomático extranjero, trascendió hoy en fuentes responsables.

El tiroteo, dijeron las fuentes, se registró en la explanada de uno de los accesos a la Casa Rosada entre efectivos de la Guardia y tres personas a las dos de la madrugada (05:00 GMT).

Entre los heridos afirmaron las fuentes, se encuentra un miembro de la representación diplomática de Brasil en Argentina. Una versión posterior indicaba que se trata de un pariente del embajador brasileño Claudio García de Souza.

Hasta el momento (17:30 GMT) no hubo ningún comunicado oficial sobre el incidente ni sobre el estado de los heridos.

En los medios informativos locales se especulaba sobre la posibilidad de un accidente originado por la oscuridad de la hora y la rígida vigilancia en el lugar de los hechos.

PIDEN LIBERACIÓN DEL EX SENADOR

Dirigentes de la Unión Cívica radical (UCR) solicitaron hoy públicamente que se libere al ex senador de ese partido, Hipólito Solari Yrigoyen, detenido hace seis meses.

Solari Yrigoyen fue secuestrado junto con el ex diputado Mario Amaya el 18 de agosto de 1976 en el sur del país.

Ambos legisladores quedaron a disposición gubernativa y Amaya falleció el 19 de octubre del año pasado en un penal de la capital federal, a cuya enfermería fue trasladado diez días antes desde Bahía Blanca.

En la petición de los diri-

gentes radicales, hecha pública hoy, se considera de "estricta justicia" disponer la libertad de Solari, asegurando así las autoridades el "imperio de los Derechos fundamentales de la persona".

La declaración lleva las firmas de Arturo Illia, ex presidente de la nación, Ricardo Balbín, Carlos Perette y otros dirigentes de la Unión Cívica Radical (UCR).

MUERTES EN CORDOBA

Siete personas murieron al allanar el Ejército una vivienda en la ciudad de Córdoba, 715 kilómetros al noroeste de aquí, informó un parte militar.

Según el comunicado, un soldado y un suboficial resultaron heridos en la acción.

La información oficial no identifica a las víctimas, pero

sostiene que las armas y la documentación encontradas en el lugar permiten deducir que pertenecían a la organización guerrillera Montoneros.

EXTRAÑA MUERTE DE UN SECUESTRAO

Entre tanto, la policía provincial de Entre Ríos informó de la muerte en un accidente automovilístico del ex diputado nacional Diego Muñiz Barreto, vinculado con la izquierda peronista.

El 24 de febrero, los familiares de Muñiz Barreto denunciaron a la justicia que el ex legislador y su secretario privado, Juan José Fernández, habían sido detenidos por policías en Escobar, a unos 35 kilómetros al norte. La denuncia consignó que Muñiz Barreto y Fernández fueron trasladados a la comisaría policial de Tigre, a unos 20 kilómetros al norte y que pocos días más tarde, se les informó allí a sus familiares que ambos habían sido puestos en libertad. Pero los parientes del ex diputado dijeron que no volvieron a tener noticias de ninguno de los dos, al tiempo que expresaban temores por sus vidas.

La información policial dice ahora que en la noche del lunes, cerca de la ciudad entrerriana de Villaguay, apareció un automóvil volcado. En su interior se encontró el cadáver de Muñiz Barreto, quien según la policía "murió por desnucamiento".

La policía dijo que poco después detuvo en la ciudad de Paraná, a 500 kilómetros al norte de Buenos Aires, al secretario Fernández, propietario del automóvil accidentado, a quien se procesa por "homicidio culposo y abandono de persona".

Exigen la Liberación de 2 Editores

Por la injustificada detención en Argentina de los esposos Daniel Divinsky y Ana Teresa Miler, directivos de Ediciones "La Flor", los mexicanos vinculados con la industria editorial de aquí solicitan su inmediata liberación y manifiestan su repudio contra el gobierno del general Rafael Videla.

Secundando la acción de editores y libreros de otros países, como España, Francia y Venezuela, elevaron su protesta contra los militares que gobiernan Argentina, y enviaron un telegrama a los medios de difusión para protestar por la detención de Divinsky y su esposa, quienes exigen su inmediata liberación.

Editorial ERA, Diógenes, El Caballito, Mortiz, Nueva Imagen y otras muchas firmas de libreros y editores mexicanos suscriben dicho mensaje.

EL SOL DE MÉXICO

Salvoconducto a

Cámpora, si se

Torna Apolítico

BUENOS AIRES, 10 de marzo (Latin).— El asilo del expresidente argentino Héctor Cámpora en la embajada mexicana aquí, puede finalizar próximamente, dijeron hoy fuentes diplomáticas.

Esa posibilidad depende de las conversaciones que ambos gobiernos mantienen actualmente, añadieron.

La Argentina está dispuesta a considerar más favorablemente el otorgamiento de salvoconducto al expresidente, en la medida que éste y el gobierno mexicano garanticen que, de radicarse en México, no intentará acciones políticas.

La misma radicación sería motivo de negociaciones en cuanto al lugar, de manera de evitar que fuera en el mismo Distrito Federal, agregaron las fuentes.

Una eventual decisión de Cámpora, amparada por gestiones previas, de radicarse en otro país que no fuera México, podría acelerar la decisión de otorgar el salvoconducto, dijo en los informantes.

En un Tiroteo Matan a un Diplomático Brasileño

Perecen 13 Activistas Argentinos

BUENOS AIRES, Argentina, 10 de marzo. (EFE, LATIN, AP, FP).— Un tiroteo efectuado esta mañana frente al Palacio de Gobierno argentino arrojó un saldo de dos heridos y un muerto; este último era representante diplomático del Brasil en este país.

En una de las versiones se señala que a las 2 de la madrugada se produjo un tiroteo en una explanada de la "Casa Redonda" entre efectivos de la guardia y tres personas ajenas.

Aunque el gobierno y los diplomáticos brasileños se rehusaron a dar alguna información, a 16 horas de ocurridos los hechos una fuente responsable confirmó a EFE que uno de los heridos apellidado Fonseca, colaborador de la Embajada Brasileña, había muerto en el Hospital Militar.

Sobre la forma en que ocurrieron los hechos, las fuentes consultadas dijeron que las víctimas pasaban por el lugar a bordo de un automóvil con matrícula brasileña, y que de repente los guardias empezaron a dispararles.

Nadie especificó si el suceso se produjo por accidente, derivado de algún malentendido, o se trató de un enfrentamiento entre los efectivos militares y los civiles.

En otro orden de hechos se manifestó que trece guerrilleros murieron durante las últimas horas, en tres enfrentamientos con fuerzas de Seguridad.

En Córdoba, 700 kilómetros al norte de la capital, un comando del ejército anunció que siete guerrilleros atacaron a una patrulla que cumplía tareas de rastillaje, luego de haberse tiroteado con un sospechoso, quien por este hecho logró fugarse.

Los guerrilleros, pertenecientes a los "Montoneros", fueron muertos frente a una casa donde los militares hallaron armas y documentos relacionados con la izquierda peronista.

En Mar del Plata también resultaron muertos dos extremistas, durante un tiroteo efectuado entre subversivos y fuerzas de Seguridad.

En otros cables procedentes también de la capital bonaerense, se informó que el exdiputado peronista, Diego Muñiz Barrueto —cuya desaparición había sido denunciada por su familia apareció muerto en el interior de un automóvil aparentemente accidentado, según versiones publicadas hoy en diarios locales. El accidente, ocurrido en la provincia de Entre Ríos, donde la policía informó haber hallado sobre un puente un auto volcado y en su interior, desnucado, a Muñiz Barrueto.

El exdiputado había renunciado a su banca a comienzos de 1974 por discrepancias partidarias.

Simultáneamente a esta noticia, dirigentes de la Unión Cívica radical pidieron al gobierno militar la liberación del exdiputado de su partido, Hipólito Solari Irigoyen, detenido desde hace seis meses a disposición del poder ejecutivo.

Por otra parte, diversos periódicos manifestaron que el viaje que efectuará el secretario de Relaciones Exteriores argentino a Europa, capitán Gualter Allara, tiene por finalidad "abrir en el viejo mundo una agresiva ofensiva destinada a contrarrestar la campaña desatada desde los Estados Unidos por Cyrus Vance contra el prestigio del régimen argentino".

La ofensiva europea de Allara, según los periódicos de aquí, complementaría la que inició en Estados Unidos el embajador de Argentina en ese país, Jorge Aja Espil, quien ha dado comienzo a una intensa tarea de esclarecimiento acerca de la posición de las autoridades argentinas sobre los derechos humanos.

Los militares que gobiernan Argentina señalan que la actitud de Vance fue "una intromisión en los asuntos internos del país".

Si se Abstiene de Residir en México, Argentina Dará Salvoconducto a Cámpora

Buenos Aires, 10 de marzo. (Latin y AP).— El otorgamiento del salvoconducto del ex Presidente Héctor Cámpora —asilado desde hace más de diez meses en la embajada mexicana en Buenos Aires— está condicionado al hecho de que se dirija a un país que no sea México, se reveló hoy. En tanto, apareció en Entre Ríos el cadáver del ex diputado peronista Diego Muñiz Barreto, cuyos familiares habían denunciado su desaparición tras una detención policial.

En fuentes diplomáticas se aseguró que el gobierno militar argentino está dispuesto a otorgar el salvoconducto a Cámpora, en la medida que éste y el gobierno mexicano garanticen que, de radicarse en México, no intentará acciones políticas. Entre las garantías exigidas por el gobierno argentino figuraría que el ex presidente fijara su domicilio fuera del área del Distrito Federal mexicano.

Sin embargo, en México, según un cable de la agencia Latin, fuentes gubernamentales aseguraron que Argentina condicionó la salida de Héctor Cámpora al hecho de que se dirija a un país distinto a México.

Las fuentes, que pidieron no ser identificadas, dijeron que tal condicionamiento habría sido planteado al Presidente José López Portillo por el embajador argentino Francisco Molina Salas.

En tanto, en un oscuro episodio, la policía provincial de Entre Ríos informó hoy que el ex diputado Muñiz Barreto murió en un accidente automovilístico "por desnucamiento".

El 24 de febrero, los familiares del ex diputado de la izquierda peronista denunciaron a la justicia que Muñiz Barreto y su secretario, Juan José Fernández, habían sido detenidos por policías en Escobar, a unos 35 kilómetros de la capital argentina. La denuncia consignó que Muñiz Barreto y su secretario fueron trasladados a la comisaría de Tigre, y que pocos días más tarde se les informó allí que habían recuperado su libertad. Empero, de ninguno de los dos se tuvieron noticias. Distintos sectores de la vida política argentina expresaron temor por sus vidas.

Ahora, la policía de Entre Ríos informó que en la noche del lunes, en la ciudad de Villaguay apareció un automóvil volcado y en su interior el cadáver de Muñiz Barreto. La policía informó también que poco después estuvo en la ciudad de Paraná

al secretario Fernández, acusado de "homicidio culposo y abandono de persona".

EL DÍA
nuestra
América
por Daniel WAKSMAN
SCHINCA

El Comercio Soviético con América Latina

En noviembre del año pasado, mientras se anunciaba el inicio de negociaciones argentino-soviéticas para establecer una línea regular de la compañía Aeroflot entre Moscú y Buenos Aires, se registraba un hecho de enorme trascendencia: la URSS pasaba a ser, por primera vez en la historia, el primer cliente de un país latinoamericano. Y no se trataba de una nación de importancia menor, sino de uno de los "tres grandes" de la región: la Argentina. En efecto, con importaciones que totalizaron el año pasado 176 millones de dólares, la Unión Soviética se situó por delante de quienes eran tradicionalmente los más fuertes compradores de productos argentinos: Brasil, España, Italia y otros. Por lo demás, es en Buenos Aires donde más motivos existen para congratularse, porque en el mismo año los soviéticos le vendieron a Argentina sólo por 40 millones de dólares. El saldo, pues, es ampliamente favorable a ésta.

No se trata de una relación exenta de conflictos. En el seno de las Fuerzas Armadas argentinas la opinión de que hay que desarrollar y diversificar el comercio con prescindencia de la ideología dista de ser unánime. Y así ocurren incidentes como la detención, a fines de año pasado, de expertos soviéticos que trabajaban en la exposición industrial de la URSS en Buenos Aires. O ciertas instituciones oficiales argentinas, como EUDEBA (Editorial Universitaria de Buenos Aires), rechazan los planes de intercambio propuestos por Moscú, negándose a mantener ninguna negociación "mientras en la Unión Soviética no exista libertad de pensamiento". Pocas semanas después, las autoridades argentinas clausuraban la editorial que editaba en Buenos Aires las obras de autores soviéticos. Estas contradicciones, unidas al hecho de que la URSS y los partidos comunistas se abstienen de criticar

al régimen militar argentino (al que, tinguéndolo de las demás dictaduras trances de la región, no consideran fatales), colocan a la Unión Soviética en posesión embarazosa en momentos en que tiene lugar una campaña mundial de denuncia de las atrocidades cometidas por la Argentina.

Por lo demás, no es sólo con este con el que la URSS está fortificando intercambios comerciales: en conjunto comercio soviético con América Latina viene registrando un constante aumento. En 1970 alcanzaba a 78 millones de dólares; en 1973 ascendía ya a 325 millones de dólares; y en 1974 llegó a 419 millones (de todos estos datos está excluido el intercambio con Cuba). En la década pasada, los soviéticos comerciaban sólo con cuatro países: Cuba, Argentina, Brasil y Uruguay. En 1974, lo hacían ya con 14 países latinoamericanos. En un libro que acaba de editarse en Kiev, el historiador Alexander Sizonenko, especialista en América Latina, estudia precisamente la evolución de estas relaciones y analiza particularmente las mantenidas con Argentina, Brasil, México, Perú y Chile.

"La política de la URSS con respecto a América Latina — sostiene K. Jaqturov, vicepresidente de la agencia Novosti, en un artículo publicado el mes pasado en Le Monde Diplomatique, de París— caracteriza por su profunda continuidad en su espíritu principista, según tres tendencias fundamentales". La primera es la "desarrollar al máximo la cooperación fraternal con Cuba". La segunda: dar "un apoyo moral y político a los pueblos oprimidos de la agresión imperialista, manifestando solidaridad con las víctimas del fascismo y de la reacción". La tercera consiste en "desarrollar relaciones mutuamente ventajosas sobre la base de la igualdad de derechos y la no injerencia en los asuntos internos".

Cancelar Aumentos de Precios, Pide el Gobierno Argentino a Empresarios

Prohíbe el Gobierno Argentino a 500 Empresas Aumentar sus Precios

BUENOS AIRES, 10 de marzo. (EFE).—El Ministerio de Economía dispuso que las empresas consideradas líderes dejen sin efecto cualquier aumento de precios comunicado a la Secretaría de Comercio desde el 22 de febrero pasado.

La medida, difundida anoche, tendrá una vigencia de ciento veinte días y constituye la primera decisión oficial destinada a poner en práctica la tregua solicitada por el ministro de Economía, José Martínez de Hoz, en su discurso de anteyer.

La disposición establece el congelamiento de precios de productos elaborados por unas quinientas empresas, las cuales, a partir de hoy, necesitarán autorización de Comercio para aumentar los precios si consideran que existen "situaciones excepcionales que merezcan ser contempladas".

El incumplimiento de tal resolución oficial concederá al Ministerio de Economía la facultad de reducir, hasta eliminar completamente, los derechos de importación vigentes para el producto de que se trate. También podrá reducir los reembolsos que correspondan a las exportaciones del producto si se considera preciso.

La resolución suscrita por Martínez de Hoz se fundamenta en la necesidad de continuar el proceso de reactivación económica y de aumento de la eficiencia productiva previsto en el programa económico del gobierno.

Otra medida difundida anoche determina que para todo ofrecimiento público de bienes muebles o inmuebles, productos o mercancías, que se realice por cualquier medio gráfico, televisivo o cinematográfico, deberá consignarse el precio final de los mismos.

En su mensaje del martes, Martínez de Hoz exhortó a los empresarios a absorber los aumentos salariales y a mantener los niveles de precios por un plazo provisional de 120 días.

BUENOS AIRES, 10 de marzo (AP).—El gobierno militar dispuso que unas 500 "empresas líderes" cancelen aumentos de precios dispuestos a partir del 22 de febrero, y que no los alteren sin autorización oficial en los próximos 4 meses.

La decisión, que implica una contradicción por lo menos transitoria de la filosofía libre-emprendista y conservadora del ministro de Economía José A. Martínez de Hoz, fue adoptada como medida de emergencia, ante la persistencia de "factores inflacionarios".

El costo de la vida subió en los 2 primeros meses del año 23.7 por ciento, cifra superior a las previsiones oficiales. En 1976 Argentina tuvo un record de inflación del 347.5 por ciento. Esta situación genera creciente malestar entre trabajadores y capas medias, ya que los salarios han tenido aumentos limitados y han ido perdiendo constantemente poder adquisitivo.

La resolución del Ministerio de Economía, adoptada casi a la medianoche, dispone también que será obligatorio para las "empresas líderes" exhibir junto con los productos el precio unitario de las mercaderías en los anuncios de prensa, televisión o cinematográficos. Se busca con ello "facilitar al público el ejercicio de su derecho a elegir lo más conveniente".

A partir de hoy las empresas "líderes" (consideradas tales por su gravitación en los distintos sectores de la producción o la comercialización) deberán retrotraer sus

precios al nivel del 22 de febrero, en caso de que los hubiesen aumentado. En adelante, además, deberán solicitar autorización de la Secretaría de Comercio para incrementarlos "por situaciones excepcionales que merezcan ser especialmente contempladas".

En caso de que estas firmas suban los precios sin autorización, el Ministerio de Economía podrá reducir, hasta eliminar completamente, los derechos de importación vigentes para el producto de que se trate, o disminuir los reembolsos para su exportación si correspondiera.

En fuentes locales se opinaba hoy que la radical medida debe haber sido un "trago amargo" para Martínez de Hoz y sus colaboradores, que en 1976 decretaron la liberación de precios como parte de su política de aliento a la empresa privada y de desmantelamiento de las restricciones estatales sobre la economía.

LIBERALIZACION CAMBIARIA

BUENOS AIRES, 10 de marzo (DPA).— El gobierno militar argentino anunció hoy otro paso importante hacia la liberalización del mercado cambiario. Según comunicó el Banco Central mediante el decreto No. 627/77, se dispuso que a partir de mañana las transferencias de utilidades y repatriaciones de capitales de firmas extranjeras radicadas legalmente en Argentina podrán efectuarse directamente en las respectivas divisas.

EL DÍA

EL SALARIO EN ARGENTINA EN SU PUNTO MAS BAJO EN 30 AÑOS

BUENOS AIRES, 10 de marzo (IPS).—El ministro de Economía, José Martínez de Hoz, como era de esperarse, calificó su última gestión de "positiva", aunque las mismas estadísticas oficiales indican que el salario real en Argentina está en su punto más bajo de los últimos 30 años.

El Salario Real en Argentina, en su más Bajo Nivel Desde Hace 30 Años

BUENOS AIRES, 10 de marzo. (IPS) — El ministro de Economía, como era de esperar, calificó de "positiva" su gestión del último, aunque las mismas estadísticas oficiales indican que el salario real en Argentina está en el punto más bajo de los últimos 30 años.

El ministro José Martínez de Hoz, en un mensaje difundido el miércoles, solicitó de los empresarios que mantengan estables los precios durante los siguientes 120 días, en trasladar a los costos al consumidor los aumentos salariales que rigen desde el primero de marzo. Por su parte, anunció que el estado no implementará nuevos aumentos en el precio de los combustibles.

Anunció además que las empresas del estado serán racionalizadas y reducido el número de personal, con el fin de reducir el déficit. Cabe acotar que a raíz de la suspensión de la ayuda militar norteamericana, el gobierno ha decidido reestructurar el presupuesto nacional, para absorber los gastos de equipamiento militar.

El salario real, sin embargo, está en el punto más bajo de los últimos treinta años. Si se acepta el año 1960 como base 100, a fines de febrero

último el valor fue de 55,5, actualmente la demanda de aumento no podría ser inferior a 45 por ciento para restituir la capacidad adquisitiva a nivel de junio del último año.

Las estadísticas oficiales indican además que en 1976 el consumo global cayó en ocho por ciento, en relación con el año anterior: la tasa de 1975, sin embargo, había sido positiva: 2,4 por ciento. El efecto de la política de estabilización seguida por Martínez de Hoz no ha podido ser calificada de "positiva" ni aún por los sectores más complacientes del propio gobierno. En una reunión de admirantes realizada dos semanas atrás, la cúpula de la Marina señaló que el gobierno de las fuerzas armadas no había logrado niveles satisfactorios en el plano "económico social".

EXCELSIOR

Por Corrupción Oficial, Latinoamérica Retrocede: el Banquero Argentino

Por JAIME DURAN,
reportero de EXCELSIOR

Latinoamérica ha retrocedido cuando menos tres décadas en su proceso económico debido a la corrupción y a la pésima administración de sus gobernantes que han visto al pueblo de espaldas, dijo ayer el doctor José Rafael Trozzo, presidente del Banco de Intercambio Regional de Argentina y presidente del capítulo de la International Advertising Association.

"Para que Latinoamérica se convierta en un mundo de van-

guardia en la producción de alimentos en el orbe hay que cambiar la mentalidad de los gobernantes".

Se manifestó partidario de la libre empresa en Latinoamérica, pero consideró que una de las premisas es que ésta sea controlada por el gobierno. "para que funcione hacia el bien común y no para el egoísmo del hombre como actualmente trabaja".

Según el doctor Trozzo "debe prevalecer un cambio de los mandatarios, no hacia el socialismo, que es en lo que no creemos sino hacia una

actitud mental diferente".

El doctor Trozzo, que asistirá en Acapulco a la Convención Nacional Bancaria, dijo que "Latinoamérica debe convertirse no en el Tercer Mundo sino en el Cuarto Mundo pero de riqueza, manejada hábilmente por la explotación racional de los recursos naturales y humanos y con la ayuda de los petrodólares árabes que tienden a sufrir un quebranto por la abundancia de dinero y la carencia mundial de alimentos.

Señaló que "debemos enton-

ces negociar los latinoamericanos con los señores árabes" y habló de la conveniencia de no buscar un enfrentamiento con Estados Unidos porque ello es contraproducente.

Insistió en que no "habría una nueva dependencia de los países árabes, por el hecho del petróleo, y cada país debe negociar su situación de acuerdo con su idiosincrasia y sus sistemas políticos mediante hábiles e inteligentes medidas realistas".

"Brasil, a pesar de no contar con petróleo y con múltiples problemas internos, entre otros el racial, avanza infatigablemente y ofrece un modelo a seguir para las naciones latinoamericanas", finalizó Trozzo.

Carter y el Cono Sur:

La inútil insubordinación de los dependientes

Los gobiernos de Chile, Argentina, Uruguay y Brasil han resuelto renunciar a una parte de la "ayuda" militar que el gobierno norteamericano suele procurarles. El primero de ellos porque quiso liberar a Ford del apremio congresal que urgía una manifestación de censura o desacuerdo con la dictadura chilena, pero también porque el saldo pendiente de desembolso era a tal punto insignificante que el gesto de buena voluntad con el gobierno coautor de ella resultaba poco oneroso. El segundo y tercero de ellos porque la anunciada reducción de la "ayuda" sería una forma de sanción internacional inadmisibles. El último porque la intención declarada de vincular dicha "ayuda" a la observancia de principios universalmente aceptados, entrañaría una forma de condicionamiento intolerable. Los cuatro, con muy ligeras diferencias, porque la reducción de la "ayuda" militar implicaría un modo indirecto de intervención violatoria de la soberanía nacional de esos Estados.

¿De qué ayuda estamos hablando? Comencemos por rechazar esa expresión (acuñada por el mismo espíritu mimético al que debemos la de "Alianza para el Progreso"), sinónimo de colaboración para el cumplimiento de los fines propios de quien recibe la asistencia. No hay, a menos que se confunda (por mala ó excesiva buena fe, que son los dos extremos de la irracionalidad), la beneficencia con la política internacional, una sola forma de donativo, crédito o asistencia técnica norteamericana que no busque la realización de sus propios fines, en detrimento de los que corresponden al país que dice beneficiar. Trátese del pago diferido de un excedente agrícola de origen norteamericano, de la concesión de un crédito "atado", la fijación de una cuota de exportación al mercado de ese país, el suministro gratuito de píldoras anticonceptivas o el *entrenamiento, sin costo, de los servicios de inteligencia y represión política* (que son dos formas de contribuir al control de la natalidad y del crecimiento demográfico), la denominada "ayuda" norteamericana es, cualquiera que fuese la modalidad que revista, una forma de *intervención consentida por los gobiernos de los países damnificados por ella, incompatible con el principio de la soberanía nacional que tanto parece preocupar a los gobiernos parcialmente privados de su efecto de sustentación política interna*. Así, el desplante de los gobiernos chileno, uruguayo, argentino y brasileño, aparentemente inspirado en un respetable y escrupuloso sentido de la independen-

cia y la soberanía nacionales, cobra el sentido de una airada protesta por la intención norteamericana de reducir una de las formas de intervención sistemática debida a su manifiesta complicidad.

Es sobre esta curiosa noción de la independencia, de esta idea de la intromisión por vía de la *prescindencia, de sus causas y finalidades que quisiéramos hablar*. La "ayuda" militar no es más que una de las formas de *intervención convenida*. Y, ciertamente, no es sino consecencial de otra, de carácter económico, que está en la base de la estructura de poder donde equilibran Pinochet, Méndez Aparicio, Videla, Bánzer, Stroesner, Somoza, Duvalier. La extensión de un crédito para la adquisición de material bélico norteamericano no pasa de ser una de las modalidades del MAP (Plan de Asistencia Militar). Por lo que el anuncio de la reducción de sólo una parte de la "ayuda" militar adquiere un carácter más bien simbólico. ¿Por qué, dada la relativa insignificancia cuantitativa de la ayuda suprimida, tanto aspaviento?

Si vamos a juzgar la reacción de los gobiernos afectados por la decisión norteamericana, en relación con el distinto grado de subordinación de los mismos, aquélla no debió ser necesariamente uniforme ni simultánea. Pero si tomamos en consideración la indole militar de los cuatro regímenes y la naturaleza militar de la asistencia suprimida, encontraremos que la "sanción" busca diferenciar, por sus efectos inmediatos, la institución que ejerce el poder político, de la clase que detenta el poder económico. Semejante discriminación apunta, no cabe duda, a compatibilizar la necesaria repulsa de los excesos coercivos del aparato de fuerza del Estado (más propiamente del equipo militar sustituible), con la necesaria preservación de la naturaleza de clase de un Estado dependiente en cuya cuenta no pueden anotarse las violaciones demenciales de los derechos humanos, sin mengua del sistema político interno ni daño de las relaciones de subordinación internacional que dan sentido, en último término, a la preocupación de Carter. ¿Se explica, entonces, la airada protesta de los cuatro gobiernos militares, por la cierta percepción de ser los blancos elegidos dentro de una estrategia de sustitución que asegure continuidad al régimen dependiente? Y, en caso de ser así, ¿qué posibilidades debemos asignar a este intento de autonomía relativa de los subordinados? Volviremos sobre ello en próxima oportunidad.